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  בס״ד 

Выпуск №340 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

БатШева  бат Хаим, Авраам бен элиэзер марголин, Тинок бен а.л. Евреев местечка Погост Загородский, Юрий Штерн, 

Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Мара бат Авраам Шифман, Борис бен Колман Шифман, Рива бат Менаше Сухотинская. 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«лех  леха »  

А также: 

Вопросы к Раввину 

О здоровом образе жизни  

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Doctor Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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Мысли редактора... 

М ы находимся в недельной главе Лех Леха.  

Мне хотелось бы в этом году обратить внимание на следующий отрывок: «И взошел Аврам из 
Мицраима, он и его жена, и все, что ему (принадлежало), и Лот с ним, на юг (земли Кенаана), А Аврам грузен 
очень стадом, серебром и золотом. И шел он (прежними) своими переходами с юга и до Бет-Эля, до места, где 
был шатер его прежде, между Бет-Элем и Ай; К месту жертвенника, который он сделал там вначале, и 
возгласил там Аврам Имя Господне. И также у Лота. который ходил с Аврамом, был мелкий и крупный скот и 
шатры. И нести не могла их земля, чтобы жить (им) вместе; ибо было их имущество велико, и не могли они 
обитать вместе. И был спор между пастухами стада Аврама и пастухами стада Лота, а кенаани и перизи 
тогда населяли землю.» 

Мы видим, что все время рядом с нашим праотцом Авраамом был его племянник Лот. И Авраам, и Лот облада-
ли большими стадами, но пастухи Лота, будучи злыми и склочными, никак не могли примириться с пастухами 
самого праотца Авраама. Дальше в Торе мы узнаем, что и у Яакова был особое стадо, которое он пас, пас стадо 
и Моше Рабейну, и, в будущем, царь Давид. 

Главная задача пастуха- вести свое стадо, направлять его в правильном направлении, беречь от опасностей.  

Открывает великий Раши, что предметом спора пастухов Лота и Авраама, была принадлежность Земли 
Израиля. Пастухи Лота выводили свой скот на чужие поля и, соответственно, их животные грабили имуще-
ство других людей, а доводом было то, что Всевышний дарует эту всю землю Аврааму, и раз у Авраама нет 
потомков, то значит Лоту достанется все в наследство.  

В чем же проблема? Очень часто вокруг людей праведных, хороших, добрых появляются люди со своими интере-
сами, которые подстраиваются под ситуации, притворяются, и даже часто кажутся людьми праведными, но, 
по факту, ими движут какие-то личные интересы. Задача праведника- вовремя отдалиться от таких людей, 
раскрыв их планы. Комментирует великий Раши, что до тех пор, пока рядом с праведным Авраамом был его 
племянник, который имел свои интересы, Всевышний сдерживал себя, чтобы раскрыться полностью и говорить 
открыто.  

Хочется пожелать всем нам окружать себя людьми добрыми, которые ходят прямыми путями; не склочными, 
ведь от мест, где есть раздор, споры и низменные интересы, Всевышний отдаляется... 

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «лех леха» 

ГЛАВА “Лех Леха” 

Место в Торе: Книга Берешит, гл. 12, ст. 1 — гл. 17, ст. 27. 

Почему она так называется? 

В первой фразе главы говорится: “И сказал Всевышний Аврааму —
 уйди из страны своей...”. 

Уйди на иврите — лех леха. 

В 
 нашей недельной главе, как мы знаем из обзоров прошлых 
лет, рассказывается, в сущности, о зарождении еврейского 
мировоззрения (см. на сайте обзоры недельной главы Лех 
Леха, первый, второй, третий, четвертый,  

пятый и шестой годовые циклы обсуждения). 

Понятно, что мировоззрение не может существовать в нашем 
земном мире «само по себе». И первым человеком, который 
воспринял систему еврейских духовных ценностей, то есть первым 
евреем, стал Авраам Авину (наш праотец). Именно с него и началась 
еврейская история. 

Глубокому исследованию личности Авраама посвящены многие 
труды наших Учителей, в которых подчеркивается, в частности, что 
Авраам был человеком необыкновенной 
духовной силы. Обладая независимым 
мышлением, он самостоятельно, постиг 
самую суть системы Управления миром. 

Однако для того, чтобы осознать все 
величие образа Авраама, необходимо 
знать, чем ему пришлось жертвовать, 
отстаивая еврейское мировоззрение (см. на сайте обзор недельной 
главы Лех Леха, первый годовой цикл обсуждения). А также — иметь 
представление о том историческом фоне, на котором формирова-
лось его восприятие реальности. 

Рамбам (раби Моше бен Маймон, великий Учитель, Испания – 
Египет, 12 век) в своем фундаментальном труде Мишне Тора — 
полном Кодексе еврейских практических законов (раздел Аводат 
Кохавим, связанный с запретом на идолопоклонство; гл. 1), 
анализируя личность Авраама, разворачивает перед нами подроб-
ную картину зарождения идолопоклонства. 

В далекие времена, — пишет он, — люди верили во Всевышнего. 
Однако на определенном историческом этапе они внесли в свои 
представления о мире весьма существенную ошибку, решив, что 
Творец поместил небесные светила и звезды высоко в небе, чтобы 
народ почитал их и им поклонялся. В результате возникла теория, 
согласно которой человеку следовало восхвалять и возвеличивать 
звезды, ибо такова, как полагали, Воля Всевышнего. 

Устная Тора (Мидраш) сообщает, что родоначальником этой 
теории был внук первого человека, Адама, которого звали Энош. Он 
знал, что Творец в мире — Один и Един, но предположил, что проще 
добиться благоволения Свыше через Его «слуг», принося им подарки. 

Приняв эту идею, люди начали строить храмы, где они поклонялись 
звездам, славили их и посвящали им приношения. Осуществляя 

процедуры приношения, они кланялись 
небесным светилам, что, по их мнению, 
совпадало с Волей Творца. 

Таковы были истоки, мотивы и суть 
«служения звездам». 

Во времена Эноша никто из людей, 
поклоняясь звездам, не отрицал существо-
вание Творца. Более того, люди тех 
поколений понимали, что звезды не 
обладают собственной, «автономной» 
силой. 

Но постепенно центральная идея о 
существовании Единого Творца забылась. И 
концепция служения небесным светилам 
выдвинулась на первый 
план, «легализовав» в мире идолопоклон-
ство (на иврите — авода зара, то есть — 
«чужая, чуждая работа»). Люди поклоня-
лись, например, солнцу, полагая, что оно и 
есть «бог». 

Идолопоклонство разрасталось и 
разрасталось и охватило весь мир. И так 
продолжалось до тех пор, пока в этом мире 

не появился Авраам Авину. Он 
посмотрел в небо, на луну и 
звезды и задал себе вопрос: 

может ли такое быть, чтобы вся 
вселенная и тела в ней двигались 
«по своей воле»? И решил: нет, не 
может. Ведь их движение 
выверено и упорядочено. 

Следовательно, кто-то должен был задать 
им это движение, кто-то должен ими 
управлять. 

Авраам сам пришел к выводу, что объекты 
нашего мира не могут двигаться сами по 
себе. У него не было учителей, которые 
объяснили бы ему, откуда все появилось, и 
почему объекты взаимодействуют друг с 
другом определенным образом. На первых 
порах у него не было даже ни одного 
единомышленника, который мог бы 
поддержать его в духовных поисках. Он 
жил в окружении идолопоклонников. И, 
тем не менее, он пришел к убеждению, что 
у вселенной есть свой Хозяин, которому все 
в мире подчинено… 

Придя к мысли, что у вселенной есть один 
Хозяин, управляющий миром, — продолжа-
ет Рамбам. — Авраам начал беседовать с 
жителями Ур Касдима (место, где он 
родился и рос), пытаясь сделать так, чтобы 
и они осознали основу, на которой 
зиждется существование всего сущего. Он 
пытался убедить их уничтожить всех 

«И сказал Всевышнии  
Аврааму — уи ди из 
страны своеи ....» 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=lechlecha
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=2&ned=88&glav=lechlecha
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=3&ned=88&glav=lechlecha
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=4&ned=88&glav=lechlecha
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=5&ned=88&glav=lechlecha
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=6&ned=88&glav=lechlecha
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=lechlecha
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=lechlecha
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идолов, чтобы люди перестали поклоняться им. 

Авраам ходил из города в город, из царства в царство, объясняя 
устройство мироздания. Вскоре у него появились ученики и последова-
тели, которые осознали всю абсурдность идолопоклоннических теорий 
и приняли идею Единого Творца. 

В конце концов, по велению Всевышнего Авраам приходит в 
землю Кенаанскую. К тому времени за ним уже шли десятки тысяч 
единомышленников… 

Итак, в соответствующем разделе Мишне Тора Рамбам пишет о том, 
как зарождалось идолопоклонство, как оно распространялось в мире и 
какова была ситуация ко времени, когда появился Авраам. 

Анализируя данный текст, Раавад (раби Авраам бен Давид, один из 
крупнейших Учителей Торы в своем поколении; 12 век, Франция) 
задается вопросом: как могло случиться, что идолопоклонство 
получило повсеместное распространение? Ведь в период, когда на 
исторической арене появился Авраам, были живы еще Шем и Эвер 
(потомки Ноаха). Они знали Тору и распространяли знания о ней и о 
Всевышнем в созданной ими йешиве. В этой йешиве, естественно, 
были ученики, которые также принимали идею существования 
«Хозяина» вселенной. Так правомерно ли утверждать, что Авраам в те 
времена был единственным человеком, осознавшим, что миром 
управляет Творец, лишь Он Один? 

Все дело тут в том, — разъясняет 
Раавад в ответ на поставленный им 
же вопрос, — что Шем и Эвер, 
вполне вероятно, боролись против 
распространения идолопоклонства. 
Но им не удалось в этом существен-
но преуспеть. Они не сумели внести 
свой вклад в «кампанию» по 
уничтожению идолов. Потому что 
люди прятали их. И только Авраам 
«открыл спрятанных» идолов и 
разбил их. И именно с этого началось 
настоящее столкновение идей: веры 
в Единого Творца с идолопоклон-
ством. 

Но неужто Авраам просто-напросто оказался наиболее удачливым 
«сыщиком», обнаружившим спрятанных идолов? Да, и вообще: зачем 
было людям прятать идолов в эпоху расцвета идолопоклонства? 

В Мидрашах рассказывается, что идолы были повсюду. И отец Авраама 
Терах «профессионально» торговал ими. И нигде не сообщается, что у 
Тераха был «подпольный» бизнес. Что же тогда имел в виду Раавад, 
говоря, что идолопоклонство было «тайным» и Аврааму удалось его 
разоблачить? 

В Талмуде (трактат Санѓедрин, лист 97; трактат Авода зара, лист 9) 
говорится, что мир будет существовать 6.000 лет, и этот период разбит 
на три исторические эпохи: 2.000 лет хаоса (тоhу вэ-воhу); 2.000 лет 
«Торы» и 2.000 лет — «Дни Машиаха». И подчеркивается, что период 
«Торы» начался с Авраама Авину. 

Что это означает? Должны ли мы сделать из сказанного вывод, что 
Ноах и все, кто жил до Авраама, не знали Тору? Но ведь в самом 
Талмуде и Мидрашах приводятся сведения, подтверждающие 

обратное. Так как же нам понимать 
сообщение, что период Торы начался с 
Авраама? 

Отвечая на данный вопрос, наши Учителя 
цитируют самое начало книги Берешит: «В 
начале создал Всевышний небо и землю. 
Земля же была пуста и хаотич-
на…» (Берешит, гл. 1, ст. 1-2). 

То есть на земле царил хаос. И это означало, 
что все было перемешано — ночь и день, 
черное и белое, правда и ложь. 

Тора проводит четкую границу, отделяющую 
эру хаоса от других эпох. Так, в частности, в 
ней написано: «Смотри, предложил Я тебе 
сегодня жизнь и добро; смерть, и 
зло…» (Дварим, гл. 30, ст. 15). 

Здесь Тора дает человеку совершенно ясный 
выбор, объясняя, что такое добро и что 
такое зло; что такое свет и что такое тьма. 

До Авраама мир пребывал во тьме и хаосе. 
Люди полагали, что нет ничего дурного, в 
том, чтобы поклоняться идолам. Они, 

наоборот, были уверены, что 
такова воля Всевышнего. И 
думали, что, поклоняясь идолам, 
они поклоняются Творцу. В 
человеческом обществе царил 
хаос и непонимание сути 
мироздания. 

Так вот, когда Равад говорит, что 
идолопоклонство было 
«тайным», он, конечно же, не 
подразумевает, что люди 
прятали фигурки идолов. Он 
ведет речь о том, что весь мир 

был погружен в замешательство, что люди 
не осознавали, что правильно, что не 
правильно, что такое добро и что такое зло. 
И поэтому не могли сделать правильный 
выбор. С Авраама началась эпоха Торы, 
потому что именно он со всей очевидностью 
отделил истину от лжи, дав четкое 
определение идолопоклонству и обоснова-
ние идее существования Единого Творца 
мира… 

Когда Равад говорит, что Авраам «сломал 
идолов», он не имеет в виду, что никто до 
него не пытался доказать, что идолопоклон-
ство — неверная «теория», которая лишь 
уводит от Всевышнего. Такие попытки 
предпринимали многие. Но Авраам не 
только вскрыл ошибочность поклонения 
светилам, но и призвал уничтожить идолов, 
объясняя людям, что вера в Творца 
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исключает идолопоклонство. Он доказывал, 
что Всевышний — абсолютная Истина, а 
идолопоклонство — стопроцентная ложь. 
Что к служению идолам человека склоняет 
его дурное начало (на иврите — йецер а-
ра). 

С этого и началась эра Торы, когда в мире 
получил распространение «абсолютизм». 

Йецер а-ра, — говорил Бааль Шем 
Тов (раби Исраэль; основатель хасидизма, 
Польша – Украина, первая половина 18-го 
века), — не получит наказание за то, что 
заставлял людей совершать ошибки. Ведь в 
этом и заключается его роль в мире. Но 
будет наказан за то, что заставлял людей 
верить, что свершенное ими — не ошибка, 
но — мицва (заповедь). 

Точность данного высказывания становится 
очевидной на конкретных практических 
примерах. Йецер а-ра, допустим, 
«нашептывает» человеку, чтобы он 
подольше поспал. Понежившись в постели 
лишние полчаса, человек опоздал 
на миньян. А у дурного начала уже готово 
«разумное» оправдание: «зато голова стала 
ясной, и можно будет с большей продуктив-
ностью изучать Тору»… 

Иными словами, йецер а-ра создает в 
сознании людей хаос, когда человек уже не 
может отличить ошибку от мицвы, 
правильный поступок — от неправильного. 

Именно с таким хаосом и начал бороться 
Авраам. Он внес в мир полную ясность, 
умение отличать хорошее от плохого, 
служение Всевышнему — от идолопоклон-
ства. 

В начале нашей недельной главы, 
Всевышний обещает Аврааму: «И Я сделаю 
тебя народом великим, и благословлю тебя, 
и возвеличу имя твое, и ты будешь 
благословением» (Берешит, гл. 12, ст. 2). 

Что означают здесь слова — «и ты будешь 
благословением»? 

Эти слова, — разъясняет Раши (раби Шломо 
бен Ицхак — величайший комментатор 
Торы и Талмуда; Франция, 11-й век), 
комментируя данный фрагмент, — 
подразумевают, что Авраам получит 
возможность «распределять» благослове-
ния. До того времени благословения были 
«в руке» Творца, Он благословил Адама и 
Ноаха. Но с определенного момента Авраам 
обрел невиданную силу. Он, как сообщает 

Мидраш Берешит Раба (гл. 11), мог благословить любого человека 
по своему выбору. 

Итак, Всевышний говорит Аврааму, что отныне он становится 
источником благословения. Если кто-то в этом мире нуждается в нем, 
он может получить его от Авраама. Творец как будто бы передал 
нашему праотцу ключи от сокровищницы с благословениями и 
возложил на него ответственность за их «сохранность» и 
«распределение». 

Однако прочтем цитату чуть дальше. В продолжение своего 
обращения к Аврааму Творец говорит: «А Я благословлю благослов-
ляющих тебя, а хулящего тебя прокляну, и благословляться будут 
тобой все племена земли» (Берешит, гл. 12, ст. 3). 

Выражение «будут благословляться тобой», — пишет Раши в том же 
комментарии, — означает, что личность Авраама, его жизнь и 
самоотверженное служение Творцу станут примером для всех людей 
во всех поколениях. Что факт, что Авраам — источник берахот 
(множественное число от слова бераха — «благословение») в мире, 
станет настолько очевидным, что люди, благословляя своих детей и 
близких, смогут говорить «Будь как Авраам». И это будет считаться 
самой большой берахой и будет звучать, как сокращенное благосло-
вение. 

Рассказывают, что в городке Радин (Польша), неевреи проси-
ли Хофец Хаима (раби Исраэль а-Коэн, один из крупнейших Учителей 
Торы первой половины 20-го века) пойти с ними в поле или 
дотронуться до их коров. Ибо считали, что Хофец Хаим — великий 
человек, и его следы на их полях помогут им получить большой 
урожай, а его прикосновение к корове приведет к увеличению удоев. 

Возникает вопрос: почему Всевышний был настолько уверен в 
Аврааме, что мог передать ему ключи от «сокровищницы с 
благословениями»? Ведь тем самым Он наделил Авраама неслыхан-
ной властью. В мире не может быть большей власти, чем та, которой 
обладает источник благословений для всего и для всех. А люди 
склонны использовать власть и в собственных интересах, порой 
противоречащих Воле Творца. Ощущение власти над другими 
людьми способно изменить человека. Недаром говорят: «Власть 
портит». Разве такое не могло случиться с Авраамом? Разве 
Всевышний не рисковал тем, что Авраам не сумеет охранить 
содержимое сокровищницы?.. 

Ответ на этот вопрос наши Учителя находят в Танахе, в книге 
пророка Михи (гл. 7, ст. 2), где сказано: «Ты (Всевышний) явишь 
верность Яакову, милость Аврааму, о которых Ты клялся отцам 
нашим в давние времена». 

Это значит, что Творец знал о доброте и милосердии (на иврите —
 хесед) Авраама. Знал, что хесед нашего праотца был таким же, 
как хесед самого Всевышнего. Так же, как Всевышний, он был 
неподкупен и не допускал искажений. Так же, как Творец, Авраам 
стремился делать добро. 

Мы уверены в Милосердии Всевышнего. И даже не помышляем о 
том, что Он способен поскупиться на благословения и не дать их 
человеку, который молится, обращаясь к Нему. Ведь Творец — 
источник всех благ в мире. Авраам Авину — источник благословений 
в человеческом обличии. 

Всевышний «не беспокоился» по поводу того, что Авраам возьмет 
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все благословения себе или распорядится 
ими неправильно. Потому что Авраам был 
представителем Творца в нашем мире — 
Творца, который является основным 
источником добра в мире. 

В этой концепции содержится очень 
важный для всех нас урок. 

Мы знаем, что Всевышний решает, какое 
благословение получит каждый из нас, 
каким здоровьем он нас наделит и какими 
качествами — умом, способностями и 
талантами и т.д., какое материальное 
обеспечение нам даст. И все это — формы 
Божественного благословения. Логично 
было бы предположить, что, наделяя того 
или иного человека выдающимися 
качествами, Всевышний должен быть 
уверен, что получатель такого рода 
благословений сумеет правильно ими 
воспользоваться. Так ли это в действитель-
ности? 

Учителя рассказывают, что еще до 
рождения человека, малах (некая духовная 
субстанция, осуществляющая связь Неба с 
землей; нередко в переводах — «ангел») 
спрашивает Всевышнего, какими 
качествами будет обладать этот человек в 
будущем. Спрашивает, будет он сильным 
или слабым, умным или глупым, богатым 
или бедным... И подчеркивают, как важно 
еще до рождения определить физическую 
мощь человека. Потому что сильный 
человек должен иметь соответствующее 
телосложение. 

Не менее важно, — отмечают Учителя, — 
еще в период внутриутробного развития 
знать, будет данный индивидуум умным 
или глупым. Ибо в утробе матери его мозг 
должен сформироваться в соответствии с 
решением Творца. 

Но при чем тут тогда материальное 
благосостояние? Зачем Всевышнему до 
рождения определять, будет рожденный 
человек богатым или бедным? Ведь 
физические «параметры» никак, казалось 
бы, не связаны с состоянием банковского 
счета. Почему же малах выясняет у Творца 
финансовый статус будущего человека? 

Малаху требуется эта информация, — 
объясняют Учителя, — чтобы знать, 
наделять этого человека добрым сердцем 
или нет. Ведь человеку, которому 
Всевышний дает богатство, необходимо 
иметь доброе сердце, чтобы распоряжаться 
своим богатством, не забывая о ближних. 

Если мы хотим получить от Всевышнего благословение, лучший способ 
просить Его об этом так, чтобы Он знал, что мы будем делать с 
полученными благословением. Мы должны продемонстрировать Ему, 
что мы сумеем использовать полученную бераху наилучшим образом, 
не вступая в противоречие с Его Волей. 

В нашей недельной главе читаем: «А те забрали все имущество Сдома 
и Аморы и все съестные припасы их, и ушли. И взяли Лота и его 
имущество, сына брата Авраама, и ушли. А он обитал в Сдо-
ме» (Берешит, гл. 14, ст. 11-12). 

Учителя задаются вопросом: что означает эта «странность» в 
последовательности слов в процитированном предложении: «…взяли 
Лота и его имущество, сына брата Авраама»? Оно, как представляется 
на первый взгляд, звучало бы куда лучше, если бы можно было 
выстроить его иначе. Например, так: «…взяли Лота, сына брата 
Авраама, и его имущество…». 

Но нам хорошо известно, что в Торе не бывает «случайностей», а уж 
тем более — «стилистических промахов». Если что-то в ней выглядит 
«не так» — это всегда «сигнал», призывающий остановиться и 
заглянуть в более глубокие смысловые слои… 

В начале нашей недельной главы, — отмечает рав Шимон Шваб (глава 
большой общины в Манхэттене, Нью-Йорк, вторая половина 20-го 
века), — говорится о Лоте. И мы узнаем, что он был племянником, 
учеником Авраама и человеком праведным. Следуя за Авраамом, он 
покинул родной дом и отправился в незнакомые края. Он сопровож-
дал Авраама и тогда, когда тот вынужден был спуститься в Египет. И 
поддержал дядю в опасной ситуации, когда Аврааму нужно было 
выдать Сару за свою сестру. 

Авраам высоко ценил Лота. И в Торе написано: «И сказал Авраам Лоту 
— «Пусть не будет раздора между мной и тобой… ведь мы — словно 
братья» (Берешит, гл. 13, ст. 8). 

Но с течением времени с Лотом что-то произошло. В какой-то момент 
он «свернул» с верного пути. И он покинул Авраама (подробнее о Лоте 
и его судьбе — см. на сайте обзор недельной главы Лех Леха, шестой 
годовой цикл обсуждения и обзор недельной главы Вайера, шестой 
годовой цикл обсуждения; а также — ответ «Жена Лота и соляной 
столб»). 

Далее в Торе читаем: «И Всевышний сказал Аврааму после того, как 
отделился Лот от него…» (Берешит, гл. 13, ст. 14). 

Пока Лот был рядом с Авраамом, — разъясняет эту фразу Мидраш, — 
Всевышний не хотел говорить с нашим праотцем. 

Что же случилось с Лотом, который был преданным учеником 
Авраама и праведником? Как произошло, что он оказался во власти 
пороков? 

Намек на причину этого, на возможный поворот событий, — 
подчеркивает рав Шваб, — и прочитывается в необычной фразе «…
взяли Лота, сына брата Авраама, и его имущество…». Лота от Авраама 
отделило его, Лота, имущество. Ведь в жизни нередко бывает, что 
деньги разъедают душу человека. Из-за денег порой между некогда 
близкими людьми возникает неодолимая стена. 

Не исключено, что Лот, разбогатев, решил жить «в свое удовольствие». 
Вот он и ушел от Авраама и поселился в Седоме. 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=6&ned=88&glav=lechlecha
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=6&ned=88&glav=vajera
http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q1658.htm
http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q1658.htm
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Так что он за человек? 

И Тора отвечает: человек, лишенный истинной духовной силы. Ибо 
стремление к богатству и «хорошей» жизни (что в данном контексте 
предполагает возможность удовлетворять собственные физические, 
низменные потребности) могло заставить его отдалиться от великого 
праведника, свернуть с правильного жизненного пути. 

В самом начале нашей сегодняшней недельной главы написано: «И 
сказал Всевышний Аврааму — «Иди себе (в оригинале на иврите —
 лех леха) из страны твоей, от родни твоей и из дома отца твоего в 
страну, которую Я укажу тебе» (Берешит, гл. 12, ст. 1). 

Слова «Лех леха», — пишет Раши, анализируя данный фрагмент и 
ссылаясь в своем комментарии на Мидраш Танхума, — означают: 
«Иди ради пользы своей, себе на благо. Именно там (в той стране, 
которую Всевышний предназначает для него), ты станешь родона-
чальником великого народа. Здесь же, на земле, где ты родился, не 
будет у тебя сыновей». 

Учителя, разъясняя этот комментарий Раши, рассказывают такую 
историю. 

Случилось, что рава Нахума из Чернобыля (Украина, 18-й век) власти 
посадили в тюрьму. В те времена на Украине для того, чтобы засадить 
человека, да еще еврея, за решетку, не нужно было искать поводы. И 
все же рав Нахум осознавал, что на все есть свои причины. И не мог 
понять, почему суровый жребий выпал именно на него. 

Однажды в тюрьме его навестил пожилой еврей и сказал, что знает, 
почему с равом Нахумом случилось такое. 

— Ты тратил много времени и сил на выполнение заповеди «пидьон 
швуим» (освобождение заключенных и пленных), — объяснил он. — 
Поэтому Всевышний и счел необходимым устроить все так, чтобы ты 
сам попал в заключение… 

Тут у нас, естественно, возникает вопрос: может ли такое быть, чтобы 
«в награду» за добрые дела, Творец определил человеку 
«наказание»? 

Это была не «награда» и не «наказание», — разъясняют Учителя. — 
Рав Нахум действительно очень многое делал для заключенных: 
обращался во всевозможные инстанции, чтобы добиться освобожде-
ния ни в чем не виновных осужденных, собирал для них деньги, 
передавал им одежду и еду… Вот Всевышний и распорядился, чтобы 
он сам (рав Нахум) попал на некоторое время в тюрьму — чтобы он 
со всей отчетливостью понимал, какое благо несет тем, кому удается 
помочь. И еще тюремный опыт рава Нахума заставил его относиться к 
заключенным с еще большим сочувствием. 

В аналогичной ситуации оказался и наш праотец Авраам. Известно, 
что одной из его отличительных черт была безграничная доброта. По 
отношению к любому человеку, с которым ему приходилось 
сталкиваться. Мы знаем, что его шатер открывался на четыре стороны 
света, чтобы путники, увидев жилье, могли зайти в его дом. И здесь 
они неизменно находили ночлег, еду и питье (см. на сайте, к 
примеру, обзор недельной главы Ноах, второй годовой цикл 
обсуждения). «Отправив его в путешествие», Всевышний хотел 
показать ему, что прием путников, людей, которым негде остановить-
ся на ночлег — это большая мицва (заповедь). И лучший способ это 
понять — самому оказаться в «роли путника». 

Каждый человек, которому доводилось 
уезжать из дома, прекрасно знает, что 
значит лишиться привычной домашней 
обстановки. А если человек находится 
вдали от дома долгое время, он еще 
сильнее оценивает доброту и гостеприим-
ство тех, кто принял его тепло и радушно. 
Такой опыт — лучший урок для того, чтобы 
стать радушным и гостеприимным 
хозяином. 

Поэтому Всевышний сказал Аврааму: «Лех 
леха». Стань путником. Ради твоего же 
блага. Это поможет тебе потом, когда ты 
захочешь принимать в своем доме людей. 

И в этом — один из уроков нашей 
недельной главы. Каждому из нас следует 
усвоить, что Творец посылает нам 
испытания и трудности не для того, чтобы 
мы пасовали перед ними. Но — затем, 
чтобы мы, преодолевая их, становились 
сильней и добрей, чтобы лучше понимали 
других людей, которые попадают в 
аналогичные ситуации… 

Автор текста раввин Иссахар Франд 

Вопросы к раввину 

П 
очему Вы не упоминаете 
великого каббалиста рава Моше 
Кордоверо? 

Рав Элиягу! 

Вы часто ссылаетесь на Учение Великого 
Ари (рава Ицхака Лурии), по Вашему 
выражению. Но почему Вы не упоминаете 
другого великого каббалиста – рава Моше 
Кордоверо, которого тот же Ари называл 
своим Учителем? 

Пинхас Л. 
Тверия, Израиль 

Е сли обратиться к нашей еврейской 
истории только последнего тысячелетия 

— мы найдем имена не менее десяти, а 
может, и двадцати Учителей Торы, которых 
вполне справедливо можно назвать 
великими каббалистами. 

Например — Рамбан, Рамак (рав Моше 
Кордоверо, которого Вы упомянули в своем 
письме), Ор hа-Хаим (раби Хаим бен Атар, 
Марокко–Израиль, первая половина 18-го 
века), Виленский Гаон (раби Элиягу из 
города Вильно, Литва), Йосеф Хаим из 
Багдада (Ирак, вторая половина 19-го века), 
рав Салман (Шломо) Муцафи (Багдад – 
Иерусалим, первая половина 20-го века), 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=2&ned=88&glav=noah


  

 8   ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО 

SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

рав Ицхак Кадури (Иерусалим, 20-й век) и т.д. 

Это, безусловно — далеко не полный перечень имен. Да я и не ставил 
перед собой задачу — перечислить здесь всех и дать им какие-либо 
оценки. 

Вместе с тем, подчеркну, что мы обязаны относиться к ним с подобающим 
уважением — как к собственным Учителям. 

Следует особо отметить, что великий Ари (раби Ицхак Лурия Ашкенази), 
который родился в Иерусалиме в 16-м веке, затем жил в Египте, а в конце 
дней — в Цфате (Израиль), выделяется среди всех в этом списке. 

Почему мы выделяем его из всех? Какое у нас право превозносить кого-
то, по сравнению с остальными? 

Среди Учителей в нашем народе принято считать, что великий Ари 
ежедневно учился у самого пророка Элиягу. То есть речь идет не о какой-
либо отдельной встрече, но — о систематических занятиях. При этом 
употребленное здесь выражение «принято считать» — не из категории 
«разночтений» (кто-то считает так, кто-то — иначе). Ибо каждый, кто 
понимает суть встречи с пророком Элиягу — знает, что в такой ситуации 
открываются мысли и знания, к которым невозможно прийти собствен-
ным умом, каким бы талантливым или даже гениальным человек ни был. 

Поэтому о великом Ари нельзя сказать, что он — гениальнее других. 
Просто, благодаря учебе у пророка Элиягу он попадает в иную, особую 
категорию. 

Теперь остается понять, почему в некоторых своих уроках великий Ари 
называл рава Моше Кордоверо (в аббревиатуре — Рамак) своим 
Учителем. 

Рамак, который был лет на 10 старше великого Ари, жил в Цфате, написал 
несколько десятков томов очень глубокого содержания на общую тему, 
которую можно назвать каббалой. 

Он составлял эти книги, когда Ари жил в Египте. И там, в Египте, Ари и 
познакомился с некоторыми из этих книг, увидев в них глубину мышления 
и чистоту души рава Моше Кордоверо. И поскольку в нашей традиции 
принято каждого, у кого ты чему-то научился, считать своим учителем 
(даже если ты перенял от него пусть только одну мысль, одно слово), 
естественно, что Ари именно так и назвал рава Моше Кордоверо. Хотя в 
физическом мире вместе они никогда не учились. 

Словосочетание «мой Учитель» — это проявление уважения к учителю 
Торы, у которого или из книг которого ты чему-то научился. 

Автор текста Элиягу Эссас 

Е 
сть ли диалекты в иврите? 

Есть ли диалекты в иврите?  

Nauka 
Tel Aviv, Israel 

С лово «диалект» обозначает понятие, которым оперирует материали-
стическая наука, именуемая лингвистикой. Ее сфера — исследование 

древних и современных языков. 

Но иврит — нельзя ставить в один ряд с другими языками человеческого 
общения (русский, английский, французский и т.д.). Иврит — язык 
еврейского народа, избранного Всевышним для служения Ему и для 

исправления мира. На иврите написана 
Тора, которая была в некотором смысле 
создана еще до Сотворения мира (!). 

Иначе говоря, мы имеем дело с языком 
высочайшей духовности. И каждая буква в 
нем— сосуд Света Всевышнего, через 
который Он проявляет себя в этом мире. 

Иврит — Небесный язык, и он был первым 
языком человечества. На нем говорил 
первый человек Адам и все последующие 
поколения — до истории с Вавилонской 
башней. 

Тогда на вызов, брошенный Небу 
мятежным человечеством, Творец мира 
ответил тяжелейшим наказанием — 
расщеплением единства живших тогда 
людей. Иврит, служивший единственным 
языком общения всего человечества, был 
практически забыт, и люди заговорили на 
семидесяти языках, по числу семидесяти 
«корневых» народов, от которых 
произошло современное человечество.  

Но иврит не пропал бесследно. Его 
сохранил Авраам, первый еврей, и близкие 
ему люди. В тот год, когда была разрушена 
Вавилонская башня, Аврааму было 48 лет. 

На иврите продолжали говорить и потомки 
Авраама — Ицхак, Яков и его сыновья, а 
впоследствии — их потомки в египетском 
рабстве. 

Примечательно, что в рабстве евреи, как 
написано в Устной Торе, пройдя полную 
ассимиляцию, сохранили и еврейские 
имена, и манеру одеваться, и язык. И этим 
языком был иврит. 

Еврейский народ мог получить Тору на горе 
Синай, среди прочего, и потому, что знал и 
понимал иврит. 

С дарованием Торы иврит получил статус 
особого, священного языка, а потому 
любое изменение в нем — запрещалось. 
Со временем к Пятикнижию добавились 
книги Танаха и Пророков, написанные 
исключительно на сфат а-кодеш (иврите). 

В общей сложности, словарный запас 
иврита, зафиксированный в святых книгах 
(на иврите —сифрей кодеш), включает в 
себя тысячи корней и десятки тысяч 
образованных от них слов. А так как в Торе 
и в Танахе есть все, всевозможные грани 
реальной жизни и человеческих чувств — 
можно смело утверждать, что язык иврит 
охватывает всю жизнь. 



 

     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО   9 

 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

Однако откуда в иврите появились слова, 
такие, например, как «компьютер» или 
«самолет»? 

Книги Торы, и в свою очередь, язык иврит, 
отражают, прежде всего, духовную 
реальность, неподвластную времени. Но 
материальный мир — меняется. Появляют-
ся новые технологии, требующие новых 
терминов, и другие явления материального 
мира. Еще недавно человечество не знало и 
не могло знать, что такое, к примеру, 
«корона». Сегодня это слово известно 
всему миру. 

На тысячи лет иврит,как уже сказано, был 
«заперт на ключ». Таким он сохранился и 
до наших дней. 

Но вместе с Письменной Торой дана Устная 
Тора, которая включала в себя обсуждения 
Учителями десятки тысяч разных тем. Слова 
мудрецов отражали меняющуюся 
реальность. Для обозначения новых 
предметов и явлений Учителя заимствова-
ли слова из других языков. Но сам иврит 
оставался неизменным. 

Несмотря на неизменность, иврит всегда 
был живым, активным языком. Он служил 
языком общения для всего, что касалось 
мира Торы — на нем молились, проводили 
уроки Торы, на нем вели обсуждения 
различных галахических вопросов. На 
иврите были написаны десятки тысячи книг 
на торанические темы. Он никогда не был 
«мертвым» языком. 

Существует ошибочное мнение, согласно 
которому так называемые «еврейские 
языки» — идиш, ладино и т.п. — диалекты 
иврита. Однако это совершенно не так. 

Святость иврита и его неизменность, 
включая то, что касается структуры слов, их 
видоизменения и т.д. — исключили 
возможность возникновения «диалектов», 
то есть разновидностей языка. 

Возникновение «еврейских языков», на 
которых говорили евреи разных стран, 
было обусловлено необходимостью 
контактировать с нееврейской средой. А 
также тем, что иврит предназначался для 
той области жизни, которая обозначалась 
как кодеш — возвышенное и посвященное 
Всевышнему. В быту же евреи пользова-
лись другими языками, которые, как 
правило, представляли собой смесь языка, 
принятого в местности проживания, и 
иврита. 

История евреев — это история беспрерывного галута, скитаний и 
изгнания. Евреи порой столетиями жили на территории, принадлежа-
щей другим народам. Соответственно, у группы евреев, живших 
компактно в течение многих лет, складывался свой язык общения. 

Так, на основе немецкого языка сложился идиш — язык ашкеназских 
евреев. Другой пример —ладино, язык, имеющий испанские корни, 
язык евреев, которые жили на территории Северной Африки. 

Несмотря на то, что в идише и ладино, используется ивритский 
алфавит и некая часть ивритского словарного запаса, идиш и ладино — 
полноценные языки. И диалектами иврита — не считаются. 

Таким образом, иврит остается языком без диалектов. За прошедшие 
столетия, и даже тысячелетия, не было пространства для создания 
диалектов, да в них и не было необходимости. 

Есть ли все-таки какие-либо отличия в иврите по географическому или 
другому признаку? 

Такие различия есть, но они ограничиваются произношением. 

У ашкеназских, йеменских и других евреев сложился свой стиль 
произношения, обусловленный языковой средой в местах прожива-
ния. Однако для возникновения диалектов этого недостаточно. 

Есть и нововведения в области словарного запаса, которые отражают 
изменения в реальном мире. Более того, в последнее время иврит 
стал мишенью для радикального феминизма, представители которого 
пытаются изменить законы языка в угоду своим нелепым идеям.  

Можно предположить, что пока иврит, в качестве сфат а-
кодеш составляет основу языкового общения евреев Израиля — 
шансов на появление диалектов в иврите нет. 

В этом есть важное преимущество. Единство языка не только 
свидетельствует о единстве народа, но и укрепляет его национальный 
дух. А в ситуации с евреями — и незыблемую веру в Творца и Его Тору, 
которая была дана на особом, Небесном языке, иврите…  

Автор текста Михаэль Бергман 

П 
очему Всевышний дает нам жизнь, а потом ее забирает? 

Простите за дилетантский вопрос. 

Мне в последнее время кажется, что Всевышний нас не 
любит. Иначе, почему Он дает нам жизнь, а потом ее 

забирает? Причем, забирает у всех: и у грешников, и у праведников. 

Да, Адам и Ева нарушили запрет. Но ведь большинство из нас тот 
запрет не нарушали бы! Да и наказывать нас можно очень сильно. 
Но не смертью! 

Все живое хочет жить! 

Ирина 
Йерухам, Израиль 

Ч тобы Вам было легче разобраться в вопросе, который Вы 
выдвинули на обсуждение — сформулируем его точнее. 

Вместо слов «Он дает нам жизнь» правильнее будет сказать — «Он 
командирует наши души в этот мир». И тогда часть фразы — «потом ее 
забирает» — прозвучат иначе. То есть — когда командировка 
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заканчивается, души возвращаются туда, откуда они пришли в 
земной мир. 

Время командировки определяют Небеса — по факту выполнения 
задания. 

При этом следует понимать, что суть самого задания, в чем оно 
состоит в его конкретном выражении — человек не знает, и знать не 
может. Поэтому «перехитрить» Небеса, что-то медленней делая, 
затягивая получение результата — никому не удастся. Ибо параметры 
задания, его объем и т.д. — не известны. 

Теперь разберемся в двух проистекающих отсюда вопросах. 

1. Умирают, как Вы верно отметили, «и грешники и праведники». Но 
ведь, казалось бы, очевидно, что грешники никакого задания не 
выполняют и не собираются выполнять. Почему же они живут те же 
60, а то — и 90 лет, что и праведники? 

В этом, в противоположность Вашему предположению («Всевышний 
нас не любит») — как раз проявляется любовь Всевышнего к нам. 

Говорится в Талмуде, что «не смерти грешника Всевышний хочет, но 
— исправления его путей». Поэтому каждый прожитый год нам 
добавляет еще один год жизни. Нам дается еще и еще один шанс. 

Когда Небеса определяют, что этого достаточно — душа возвращает-
ся обратно. 

2. Второй вопрос — почему иногда умирают младенцы (скажем, в 
первый год жизни или, например, на третьем году). О каком задании 
в данном случае, может идти речь, о каком его невыполнении? 

На этот вопрос можно дать ответ, только если мы правильно 
понимаем, как устроен мир, осознавая, что главное в нем — 
духовный аспект. Душа, приходящая в наш мир, содержит в себе, 
условно говоря, частицы душ предыдущих поколений. И душа, 
уходящая в иной мир — закладывает в поколения потомков те или 
иные элементы. Мы, будто бы едем в поезде, где-то в середине 
состава — когда есть вагоны и перед нашим вагоном и позади него. И 
то, что произойдет в нашем вагоне, окажет влияние и на вагоны, 
которые сзади и впереди. 

Поэтому, когда в наш мир приходит ребенок (к этому относятся и 
другие аналогичные явления) — его смерть меняет ситуацию во всех 
упомянутых выше «вагонах» (и прошлых и будущих). Речь идет и о 
переживаниях душ прошлых, последующих поколений и души самого 
ребенка. 

Так реализуются процессы возвышения и очищения. Так наш мир все 
больше приближается к достижению общей цели, которую Творец 
поставил перед всем миром с момента его Сотворения.  

Автор текста Элиягу Эссас 

Р 
аньше молился о детях, теперь молитвы о том, как 
рассчитаться с долгами… 

Добрый день. 

Мне нужна Ваша помощь или консультация. Меня зовут 
Роман, я из Украины. По сути, моя жизнь изменилась, когда в 2015 
году я начал изучать Тору. Из видео от Уважаемых Раввинов я 
узнал, как молиться, и законы жизни настоящего еврея. 

Бог мне очень помог. Моя жена забереме-
нела, но беременность проходила сложно 
и была большая опасность. Мы очень 
молились Творцу, я читал псалмы, 
выпрашивая здорового ребёнка. 

Благословен Творец. У нас родился 
здоровый ребёнок, мальчик. Мы дали ему 
имя Давид. 

Задолго до родов, в молитвах просил 
первенца-сына, дал клятву, что назову его 
во Славу Творца именем Давид и приложу 
все усилия, чтобы он прославлял Творца и 
жил в чистоте. 

На тот момент у меня был успешный 
онлайн-бизнес, несмотря на кризис в 
стране. Я углублялся в изучение Торы. 

Через какое-то время после родов у меня 
начали идти дела всё хуже и хуже. Я начал 
заниматься новыми проектами - в 
надежде поправить финансовое положе-
ние в семье. Квартира съёмная, жена не 
работает, в декрете. 

Жену после родов как подменили, куча 
недовольства, претензии, что у меня на 
уме только работа. 

Ситуация с бизнесом становилась хуже, но 
я не унывал, работал и молился. 

Творец нам дал второго ребёнка. Дочь 
назвали Анна. Слава Богу, с детьми всё 
хорошо. 

После рождения второго ребёнка у меня 
вообще началась полоса испытаний. С 
началом новых проектов начались новые 
неудачи. Партнёры обманули и не 
рассчитались за большой заказ, который я 
реализовал. И это был первый сильный 
удар, после чего я попал в долги. После чего 
я всё меньше и меньше стал читать и 
учить Тору, хотя до этого прочитал 
Пятикнижие 4 раза. 

Я просто начал гаснуть. На данный 
момент я не могу выбраться из долгов 
перед финансовыми организациями, хотя и 
работаю в IT сфере, плюс дополнительную 
работу беру. Вся прибыль уходит на 
погашение процентов по кредитам. 
Стандартная ловушка. 

Как только мои доходы уменьшились в 
разы, уважение и любовь для меня 
закончились. Жена угрожает,что 
разведётся и заберёт детей. 

Я просто рыдаю. Бесконечна милость 
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Творца - у меня двое прекрасных детей, 
которые живут в осознании, что есть 
Великий Хозяин этого мира. 

Я раньше молился и просил много детей, 
теперь же у меня мысли и молитвы о 
том, как рассчитаться с долгами. 

Что Творец мне хочет сказать? Я иду не 
той дорогой? Меня так прижало на 
карантине, что уже несколько раз был на 
пороге выселения. 

Я читал в книге Йова, что причины нужно 
искать в себе и своих поступках. 

Прошу помощи. Посоветуйте, что 
делать. 

Roman 
Украина 

П онимаю Ваше состояние и сочувствую 
Вам. Но вот, чем помочь в сложившей-

ся ситуации — неясно себе представляю. 

Что ж, для начала выскажу по данному 
поводу свои соображения. 

Очень хорошо, даже прекрасно, что Вы 
обнаружили Источник жизни (это, конечно 
же — Всевышний) и поняли в чем смысл 
человеческого бытия. Этим путем и нужно 
двигаться. Сворачивать с него нельзя — 
никогда и ни при каких обстоятельствах. 

Однако это еще не означает, что уже сейчас 
Вы вполне освоились в основах нашего 
мировоззрения, и что Ваше мироощущение 
выстроилось в отлаженную, выверенную 
систему. 

Мы с Вами, естественно, не знакомы. 
Поэтому все, что собираюсь Вам сказать 
здесь, будет на уровне предположений. 

Судя по содержанию составленного Вами 
текста, Вы, как мне видится, после 
рождения первого, а потом — и второго 
ребенка несколько расслабились. И Вам 
показалось, что все идет «как по маслу», 
что Вы с Творцом «наладили приятельский 
контакт». 

Такое ошибочное восприятие реальности — 
нередко отражается даже и на бытовой 
стороне жизни, в том числе — в трудовой 
деятельности. 

Это может подтолкнуть доселе разумного, 
осторожного человека, например, к тому, 
чтобы решиться взять кредит, не имеющий 
покрытия. 

Так, разумеется, поступают многие люди. Но потом они — попадают в 
ситуацию, хорошо Вами описанную, когда «все, что человек зарабаты-
вает, идет на погашение процентов по кредиту». А это, в свою очередь, 
ведет к тому, что у человека опускаются руки, что, безусловно, 
оказывает негативное влияние и на семейную и на общественную 
жизнь. 

Как же развивать бизнес, если нет денег? — спросят меня. Ведь для 
этого, для того, чтобы иметь какой-то начальный капитал, и существу-
ет, казалось бы, система кредитов. 

Ответ относительно прост. 

Несомненно, одалживать деньги в принципе — можно. Но брать надо 
столько, чтобы в случае провала проекта — у человека была бы 
реальная возможность вернуть долг. К примеру — продав часть 
движимого и недвижимого имущества. 

Можно, хотя настоятельно не рекомендуется, дойти и до нуля. Но 
глобального минуса быть не должно. 

Иначе говоря — ты всегда должен оставаться свободным человеком. 
Ведь долг, который нельзя погасить — самое настоящее рабство. 

Не слишком сведущие люди мне возразят: многие, а в некоторых 
странах, включая Израиль — большинство, берут ипотечную ссуду (в 
Израиле она называется — машканта) и покупают квартиру или дом 
за сотни тысяч, а то и миллионы долларов. Разве у них есть миллион 
долларов? 

Зачастую таких денег у покупателя собственного жилья, разумеется, 
нет. Однако суть ипотеки (машканты) заключается в том, что банк 
дает ее под залог имущества, которое человек приобретает. И даже 
если кто-то не в состоянии возвращать взятые деньги — в рабство он 
не попадает. Ибо банк обладает правом забрать купленную квартиру 
или дом. И долг за человеком уже не числится. 

Конечно, это — крайне неприятная ситуация. Но ее не сравнишь с той, 
которую Вы описали (когда заработок уходит лишь на погашение 
процентов). 

В решении не одалживать деньги, если нет покрытия — есть еще и 
другое, принципиальное преимущество. У свободного от финансового 
рабства человека остается способность спокойно и взвешенно вести 
дела. Он не попадает в тупик и может глубоко, осознанно, не теряя 
разума, обращаться к Всевышнему с молитвой. 

Дать Вам конкретный совет, как выйти из уже сложившейся в Вашей 
жизни трудной ситуации я, естественно — не в состоянии. Однако 
совет Вам все-таки дам. 

Постарайтесь выделить определенное время и жизненную энергию на 
то, чтобы вновь сблизиться с женой, уделяя ей и воспитанию детей как 
можно больше внимания. 

Человек, ощущающий за собой надежные тылы, обретает возмож-
ность выстраивать свою трудовую деятельность более спокойно, 
максимально активизируя здравый смысл. Что, по крайней мере — 
уменьшает количество допущенных ошибок и неправильных действий 

В такой ситуации он ищет и, как правило, находит творческие, 
нетривиальные решения сложных проблем. 

И еще. Ежедневно напоминайте себе, что Всевышний не обещал 
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решать за Вас Ваши проблемы. А потому — не надо обращаться к 
Нему с просьбой, чтобы Он помог Вам выплатить долги. 

Молитесь, чтобы Он дал Вам возможность достойно и честно 
зарабатывать на скромное существование семьи. И всегда благодари-
те Творца за все то, что у Вас есть. 

Если Вы возьмете эти советы на вооружение — через какое-то время, 
возможно, заметите, что Ваше положение начинает улучшаться. 

Автор текста Элиягу Эссас 

Культура. Личность. Этика 

Вступая в брак, мужчина берет на себя не только моральную, но 
и материальную ответственность. Какие критерии определя-

ют, готов он к женитьбе или нет?.. 

ЭТИЧНО ЛИ ОБЗАВОДИТЬСЯ СЕМЬЕЙ, НЕ ИМЕЯ ДОХОДА 

д-р Ашер Меир 

Е 
врейская традиция рекомендует еще до женитьбы 
позаботиться о достойном доходе и, вступая в брак, иметь 
возможность обеспечить семью. 

Рассудительность требует, — пишет Рамбам (великий 
Учитель, комментатор Мишны и составитель полного кодекса 
еврейских законов Мишнэ Тора; Испания – Египет, 12 век), — чтобы 
человек прежде приобрел ремесло, которое будет поддерживать его 
материально, затем приобрел жилье, и только потом — женился 
(Мишнэ Тора, гл. 5, п.11). 

Однако это наставление следует рассматривать в определенном 
контексте. В контексте трех основных принципов, которыми 
вооружает нас в этом вопросе еврейская традиция. 

Прежде всего, необходимо подчеркнуть, что забота о том, чтобы еще 
до женитьбы иметь средства, достаточные для обеспечения 
существования семьи, когда она появится — рекомендация, а 
не мицва (заповедь). 

Анализируя проблему, Рамбам не говорит о том, что человек должен 
отложить женитьбу до получения профессии. Он пишет лишь, что 
человек до женитьбы должен позаботиться о наличии твердого 
дохода, который обеспечил бы материальное существование семьи. 

В другом месте (Мишнэ Тора, гл. 15, п.2) Рамбам пишет, что человек 
должен стремиться обзавестись семьей в достаточно раннем 
возрасте — к 20 годам. Тут следует заметить, что в наше время 
период детства и отрочества удлинились. Поэтому многие люди в 20 
лет эмоционально еще не готовы взять на себя ответственность за 
семью. Рамбам пишет, что человек может отложить женитьбу, 
используя «отсрочку» для углубленного изучения Торы. Но о том, что 
причиной для позднего вступления в брак может быть бедность, он 
нигде даже не упоминает. В связи с этим, возникает вопрос: какое 
обеспечение предполагает понятие «достойный» доход? 

Это — средства, которые в наши дни считаются достаточными для 
того, чтобы молодая семья имела «материальную независимость». 
Муж, согласно еврейской традиции, обязан обеспечивать свою жену. 
Но эта обязанность должна соответствовать его возможностям. 
Небольшая квартирка, незначительные средства, которых хватает на 

питание и необходимые расходы — вот тот 
«минимум», который достаточен для того, 
чтобы создавать семью. Супружеская пара, 
живущая в гармонии, пусть даже в 
стесненных обстоятельствах, гораздо 
счастливее одиноких людей, утопающих в 
роскоши. 

Еврейская традиция объясняет, что брак 
обладает особой способностью приносить 
материальное благополучие. Если супруги 
достигают духовного единства (оно, с 
позиций еврейского мировоззрения, 
несоизмеримо важнее материальных благ) 
и живут по законам Торы, в их доме 
пребывает Шехина (подробнее об этом — 
см. на сайте обзор недельной гла-
вы Тазриа, третий годовой цикл обсужде-
ния). А это в данном контексте означает, все 
усилия, которые прикладывает человек, 
стараясь заработать деньги, чтобы 
обеспечить семье нормальное существова-
ние, осенены благословением Творца. 

Тора неоднократно повторяет, что наше 
материальное благополучие всегда 
приходит от Всевышнего. Мы не 
«производим» результат, мы можем 
настойчиво трудиться, чтобы создать некое 
«вместилище», которое наполняется 
благословением Творца. Так, рыбак не 
производит рыбу, но без сети не может ее 
поймать. 

В Торе читаем: «И скажешь ты в сердце 
своем: сила моя и крепость руки моей 
доставили мне богатство это. И помни 
Всевышнего твоего, ибо Он дает телу 
возможность приобретать богат-
ство...» (Дварим, гл. 8, ст. 17-18). 

Несомненно, еще до женитьбы человек 
должен приложить усилия, чтобы достичь 
успеха в делах. Но следует помнить, что его 
старания станут более эффективными, когда 
он обзаведется семьей. 

В первой книге Торы находим такие слова: 
«И оказал Он (Всевышний) Аврааму милость 
ради нее (ради его жены Са-
ры)...» (Берешит, гл. 12, ст. 16). 

Анализируя проблемы брака и семьи, 
Талмуд рассказывает историю, главный 
персонаж которой, Рава (величайший 
Учитель Талмуда; Вавилон, 4-й век) говорит 
жителям Махозы: «Уважайте жен своих и 
станете богатыми» (трактат Бава Мециа, 
лист 59). 

Этим Талмуд подчеркивает, что благослове-

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=3&ned=88&glav=taazria
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=3&ned=88&glav=taazria


 

     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО   13 

 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

ние Творца приходит в дом через жену. 

А теперь подведем некий итог всему, что 
здесь было сказано. 

Конечно же, одинокий молодой человек 
поступит правильно, если заранее 
позаботится о том, чтобы обеспечить своей 
будущей семье достойное существование 
(не забывая при этом выделять время на 
изучение Торы). Иногда действительно 
может возникнуть необходимость отложить 
женитьбу на короткий срок — чтобы 
подготовить некую «базу» для вступления в 
брак. Однако «материальную независи-
мость» нельзя считать главным условием 
обзаведения семьей. 

Если человек эмоционально готов взять на 
себя ответственность за семью (обычно это 
бывает, когда молодому человеку — за 
двадцать) и имеет материальную основу, 
чтобы обеспечить необходимые (пусть 
самые минимальные) условия ее 
существования, он может начать поиск 
партнера по браку. Важно правильно 
поставить перед собой цель. А она, 
главным образом, заключается в том, 
чтобы найти человека, с которым можно 
обрести духовное единство, истинную 
любовь и взаимопонимание (см. на сайте 
статью Дова Геллера «Десять способов 
неудачно жениться», раздел «Этика»; см. 
также на сайте посвященные браку статьи 
из раздела «Психология»). 

Такой подход к созданию семьи приведет 
человека к выполнению его миссии, 
определенной ему Творцом. А, в конечном 
счете, принесет и материальное благополу-
чие...  

Материал сайта международной 
еврейской религиозной организации Эш а-

Тора 

aish.com 

Перевод с английского 

д-р Ашер Меир 

раввин, один из руководителей Центра 
деловой этики 

при Иерусалимском технологическом 
колледже 

Преподавал в Гарварде, имеет степень 
доктора в области экономики 

Автор многих статей о современном 
бизнесе, еврейском праве, экономике 

Здоровый образ жизни по торе 

Проблема сухого воздуха для детских комнат 

Для чего нужен увлажнитель воздуха? 

М 
ногие из нас не задумывались о необходимости 
приобретения увлажнителя воздуха до тех пор, пока в 
семье не появился малыш.  

Действительно, если взрослый человек худо-бедно 
может переносить температурный и влажностный дискомфорт, то 
неподготовленный организм новорожденного к этому абсолютно не 
готов. 9 месяцев малыш находился в животе у мамы, во влажной 
теплой среде, и сразу после рождения начинает подвергаться 
агрессивному воздействию климата извне. Не секрет, что в сухом 
воздухе (относительная влажность которого ниже 30%) наша кожа 
теряет влагу, становится тусклой и шелушащейся. Не трудно предста-
вить, что происходит с нежной кожей младенца, находящегося в 
помещении с таким воздухом.  

Кроме этого, сухой воздух может усугубить состояние при насморке 
(слизистая носа становится более отечной). Ваш малыш может даже 
заболеть, не выходя из дома: в сухом воздухе вирусы и бактерии (так 
же, как и частицы пыли) перемещаются легче и быстрее, они могут 
находиться в воздухе часами! Помимо этого, пересыхают слизистые 
оболочки носа (местный иммунитет), а это значит, что инфекция 
беспрепятственно попадает в организм. В сухом воздухе мы часто 
ощущаем вялость (из-за низкого содержания кислорода) и даже 
головные боли. Но обо всем этом ваш малыш не сможет Вам 
рассказать, он будет только непрерывно плакать. А при насморке даже 
будет испытывать голод, так как с заложенным носиком не сможет 
сосать грудь. 

Именно поэтому многие педиатры и опытные родители рекомендуют 
увлажнять воздух в помещении. И разумеется уже не такими 
примитивными и малоэффективными способами, как аквариум в 
комнате или влажные тряпки на радиаторе отопления. Для поддержа-
ния оптимальной влажности воздуха в помещении рекомендуется 
использовать специально предназначенный для этого прибор -
 бытовой увлажнитель воздуха. 

Чем вреден сухой воздух для детей? 

Стоит ли заботиться об увлажнении воздуха в детской? Может быть, 
достаточно по примеру Жанны просто открывать форточку и 
развешивать сырые полотенца? Всем известно, что зимой малыши 
болеют чаще. Нескончаемые очереди в больнице наглядно это 
показывают. Виной тому не только холод и вирусы, но и сухой воздух. 
Как же проявляется его вредное воздействие на организм детей? И на 
что именно это влияет? 

Теплообмен. У малышей он происходит более интенсивно, чем у 
взрослых. Поэтому при сухости воздуха ребенок может потерять много 
жидкости. Кровь сгущается, нарушается работа всего организма. Еще 
хуже, если в помещении жарко, а влажность меньше 20%. Теплообмен 
у малыша происходит слишком интенсивно, а это повышает нагрузку 
на организм. В результате ребенок начинает часто простужаться. 

Дыхание. Когда высушивается слизистая, в носу появляются тонкие 
корочки. Ребенок дышит с трудом, возникают риниты и отиты. 
Кормление грудничков тоже усложняется. Ребенок дышит чаще, чем 

http://www.evrey.com/sitep/ethics/arkhiv.php3?menu=r206.htm
http://www.evrey.com/sitep/ethics/arkhiv.php3?menu=r206.htm
http://www.evrey.com/sitep/psychology/index.php3
https://crane-russia.ru/catalog/uvlazhniteli_vozdukha/
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взрослый человек, поэтому вредные микробы с большей вероятно-
стью могут попасть в организм. А младенцы первого года жизни 
дышат кожей более интенсивно, чем дети старшего возраста. 
Слишком сухая кожа нарушает кислородный обмен, на ней 
появляется раздражение. 

Ваш малыш тоже склонен к простудным заболеваниям? Не можете 
найти причину? Проверьте влажность в комнате. Может быть, имеет 
смысл приобрести увлажнитель.  

Давайте разберемся в основных вопросах, которые встают перед 
родителями. 

3. Спросите про увлажнители воздуха – мы ответим 

Поможет ли прибор при лечении респираторных заболеваний? 

Да, только надо использовать его правильно. Слишком жаркий и 
влажный воздух – идеальная среда для развития болезнетворных 
бактерий. Желательно, чтобы в детской комнате температура была 19 
– 20 °С, а влажность – не выше 55%. За этим надо следить. Тогда 
увлажнитель принесет только пользу, и ребенок действительно будет 
меньше болеть. 

Правда ли, что при влажном воздухе тяжело дышать? 

Использование увлажнителя не избавляет от необходимости 
проветривать комнату. Там, где влажность выше, жара переносится 
гораздо труднее. Летом в жаркой комнате с работающим увлажните-
лем находиться невыносимо. Кроме того, на стенах из-за слишком 
высокой влажности может появляться плесень, которая тоже вредна 
для здоровья. В жару прибор стоит применять только вместе с 
кондиционером и обязательно следить за уровнем влажности. 
Нельзя допускать, чтобы он был выше 65%. 

Не вреден ли увлажнитель для ребенка? 

В руководстве к прибору не зря говорится, что его периодически 
необходимо чистить и дезинфицировать. Иначе в баке начнут 
размножаться вредные бактерии и споры плесени, которые будут 
попадать в воздух. Есть увлажнители, которые обеззараживают 
атмосферу помещения и избавляют ее от мелких частиц пыли, 
шерсти, пыльцы, которые вызывают аллергию. Такую технику тоже 
нужно чистить. 

Может ли ребенок обжечься паром? 

Да, если пар горячий. В некоторых моделях он используется. Но 
можно такой прибор поставить в недоступном для ребенка месте или 
купить устройство без использования горячего пара. 

Правда ли, что от увлажнителя на мебели появляется белый налет? 

Такая вероятность есть. Неочищенная вода содержит соли и другие 
включения. Если применять ее в устройствах, которые работают с 
помощью ультразвука, то частицы не только будут распыляться на 
мебель, но и попадать в организм. Поэтому в таких приборах лучше 
использовать дистиллированную или хотя бы фильтрованную воду. 
Это будет безвредно для ребенка и не испортит мебель. 

Как узнать, достаточно ли увлажнен воздух? 

Встроенный гигрометр в увлажнителе может отследить уровень 
влажности. Рекомендуется размещать прибор недалеко от кроватки, 

где спит ребенок, на той высоте, где 
находится его голова. Так показатели будут 
более точными. Если в выбранной вами 
модели нет встроенного гигрометра, 
его можно купить отдельно. 

Можно ли использовать водопроводную 
воду? 

Есть увлажнители, которые могут работать и 
с ней. Такие приборы снабжены фильтрами-
картриджами, через которые жидкость 
проходит и очищается. Но с водопроводной 
водой они будут быстро выходить из строя. 
Поэтому лучше все же ее предварительно 
очистить или использовать дистиллирован-
ную воду. 

Увлажнители обросли разными мифами. 
Есть яростные противники использования 
этих приборов и обсуждения по поводу 
вредных факторов. Но, как видите, 
грамотное использование техники поможет 
ощутить на себе все плюсы здорового 
микроклимата. Главное – сделать 
правильный выбор. Выясним, какой 
комнатный увлажнитель воздуха лучше 
всего подойдет для ребенка. 

 4. Типы воздухоувлажнителей 

Традиционный. Наиболее доступен по 
стоимости и прост по конструкции. Принцип 
работы бесхитростный: воздух проходит 
через влажный фильтр и выходит из 
прибора уже увлажненным. Эффективно 
такие фильтры-картриджи работают лишь 
несколько месяцев. После этого их надо 
менять. Зато можно использовать 
водопроводную воду. Основной недоста-
ток такого увлажнителя – шум от работы 
встроенного вентилятора. А прибор должен 
постоянно работать, чтобы поддерживать 
нужную влажность. 

Паровой. В этом недорогом устройстве не 
требуется смена фильтров. Водопроводная 
вода тоже годится для заливки. Чем-то его 
работа напоминает кипение чайника. 
Нагревательный элемент повышает 
температуру воды, она превращается в пар 
и выходит из прибора. Таким образом 
воздух увлажняется. Основной недостаток 
устройства – высокая температура пара на 
выходе, в среднем 50 – 60 °С. Поэтому 
лучше увлажнитель поставить подальше от 
детей. К тому же тратится много электро-
энергии, а сам процесс увлажнения сложно 
регулировать. 

Ультразвуковой. Вода разбивается на 
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капли, и они выходят из прибора в виде 
холодного пара. Воздух помещения быстро 
насыщается влагой. Но обязательно нужно 
использовать чистую воду. Иначе все 
вредные включения, которые в ней есть, 
попадут в атмосферу. Есть еще один нюанс. 
Ультразвуковой прибор нельзя размещать 
там, где спят дети до 4 лет. У малышей 
легкие еще не до конца развились. А эта 
техника выделяет во время работы 
субстанцию, чем-то напоминающую 
аэрозоль. Она не подходит для дыхания 
маленьких детей. Однако для детей 
постарше будет предпочтительнее 
применение именно этого прибора, чем 
других видов увлажнителей. 

Принцип работы ультразвуковой модели 
Если вы хотите пойти дальше в повышении 
качества воздуха, то можете воспользовать-
ся более совершенными устройствами –
 мойкой воздуха или климатическим 
очистителем.  

Они поглотят пыль, микроорганизмы, 
неприятные запахи, дым, автомобильные 
выхлопы. Особенно это важно, если вы 
живете недалеко от оживленной 
автодороги. Однако покупка обойдется 
дороже. Поэтому можно начать заботу о 
микроклимате в своем доме с приобрете-
ния увлажнителя. Если вы уже готовы к 
этому шагу, предлагаем сделать выбор. 

5. Какой увлажнитель лучше для детской 
комнаты? 

Для выбора нужной модели определитесь, 
какие задачи вам нужно решить с ее 
помощью. У покупателей бывает несколько 
типовых ситуаций, связанных с использова-
нием увлажнителя. 

Нет времени контролировать влаж-
ность? Выбирайте прибор, в котором есть 
«детский» режим работы. Он будет 
поддерживать оптимальную влажность в 
55% автоматически. 

Опасаетесь чрезмерного интереса 
ребенка к увлажнителю? Тогда вам 
подойдут модели с простым дизайном. 
Кнопки и регуляторы должны располагать-
ся не на виду, чтобы до них не добрался 
малыш. Данная информация скопирована 
со страницы: 

Нужна недорогая и простая мо-
дель? Выбирайте традиционный увлажни-
тель. 

Квартира запыленная и находится рядом с автотрассой? Подойдет 
ультразвуковое устройство с функцией ионизации. При ее активации 
ионизированные частицы пыли начинаются двигаться к электродам в 
приборе или любым поверхностям. Поэтому воздух максимально 
очищается от пылевой взвеси. Дышать становится легче. 

Малыш чутко спит и пугается шума?  

Остановите свой выбор на увлажнителе с уровнем шума не более 25 
дБ. Это сравнимо с шелестом листвы в саду. А если нужно успокоить 
ребенка, можно применить функцию ароматизации. Масло лаванды 
успокаивает и способствует хорошему сну. Масла пихты и лимона 
защитят малыша от респираторных заболеваний. 

Масло добавляем только с разрешения врача-педиатра. 

Будьте здоровы! 

Доктор Елена Демидова 

Одесса, Украина 

Женская Рубрика 

В 
севышний создал наш мир.  

Он создал человека в нём.  

Он создал законы, по которым мир может существовать.  

Он также создал возможности разрушить этот мир.  

Созданному Им человеку Он дал свободу выбора, чтобы человек сам 
мог решать, что хорошо, а что плохо, что созидает, а что разрушает.  

После ошибки первого человека мир перестал быть совершенным и 
гармоничным. Хотя Всевышний ждал этого от каждого поколения. 
Отдаление от Творца, невыполнение законов, на которых стоит мир, 
соответственно, меняло картину и на Небе.  

Свет Творца, образно говоря, «отдалялся». Над миром нависла 
«Небесная ночь». 

Но после ночи, как мы знаем, всегда наступает утро. К нам спускаются 
новый свет, новое понимание, новые желания.  

Так, на фоне духовной тьмы, когда царствовали идолопоклонство и 
отдаление от Творца, спустилась в мир душа нашего праотца Авраама. 
Душа, которая стремилась к Создателю, которая искала Его, которая, 
найдя Его, стремилась донести Его свет до других, стремилась 
изменить этот мир к лучшему. Наши мудрецы говорят, что Авраам 
своей духовной работой смог собрать в себе рассыпавшуюся душу 
Адама – первого человека.  

Что это значит?  

И каким образом он мог это сделать?  

Душа Адама – это понятие очень духовное. Она была от конца мира и 
до конца, она вмещала в себя души всего живого.  

Но после ошибки, которую он совершил, его душа, как будто бы, 
сжалась, и искры её высокого света рассыпались по всему миру, 
обладая желанием когда-нибудь вновь соединиться в бесконечную 
душу Адама.  
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Эти искры упали в места, где практически нет света Творца. Ведь мир 
был в состоянии «ночи». Они упали и дали силу «тёмной стороне» 
мира. Наш отец Авраам, обладая очень высокой душой, почувство-
вал, что миру нужно пробуждение. Но он не знал, откуда оно должно 
прийти. Он искал того, кто управляет миром. И нашел. Он нашел 
Творца. А когда он понял, что всем управляет Творец, он начал искать 
Его проявления во всём, во всём, что его окружало, а также во всех, с 
кем его сводила жизнь.  

Так, понимание сущности Творца, проявленное во всех и во всём, 
раскрывало в его душе все новые и новые возможности, 
«расширяло» его душу и постепенно привело её к состоянию души 
Адама до падения.  

Обнаружив Творца и имея желание стремиться к Нему, Авраам, в 
отличие от Ноаха, делился этим желанием со всеми, тем самым 
прибавляя в мире количество людей, познавших истину.  

Сам Авраам, познав эту истину, получил указания Творца уйти из 
Харана в указанную Творцом землю. Уйти для того, чтобы идти по 
жизни своим путём, отличным от идолопоклонства. Придя в 
канаанскую землю, он должен был объединить эту землю с его 
пониманием мира, посеять в ней стремление к Нему, раскрыть в ней 
присутствие Творца. Ведь Авраам первым приходит в неё. Значит, и 
его народ, который произойдет от него в будущем, пойдёт путём 
Авраама.  

И если Авраам спустился в Египет и смог выйти из него, значит и его 
народ сможет проделать тоже самое.  

Египет – самое «тёмное» место в мире. Также и в духовном мире. 
Ведь искры души Адама попали именно в духовный Египет. И Авраам 
смог собрать их. Значит и народ, который произойдёт от него, сможет 
выполнить эту миссию: воссоздать душу Адама и вывести её из 
духовного Египта, Египта наших неверных побуждений.  

Всем известно, что качество нашего праотца Авраама – это хесед – 
бесконечное милосердие и бесконечная любовь ко всем и всему, что 
создал Творец.  

Напрашивается вопрос: если Авраам собрал воедино душу Адама, то 
почему он не закончил его работу, не привёл мир к гармонии?  

Как мы уже сказали, качество Авраама – милосердие. Сквозь призму 
этого милосердия Авраам чинил мир, сквозь призму этого милосер-
дия он собрал в своей душе душу Адама. Но качеств Творца, 
отвечающих за нашу работу, семь. И все они должны раскрыться в 
мире (все семь этих качеств) в своей полноте и гармонии.  

Авраам начал этот путь, и Ицхак, и Яаков продолжили его. Моше и 
Аарон, Йосеф и царь Давид будут стремиться закончить эту работу. А, 
а с ними– весь наш народ во всех поколениях.  

А когда душа Адама будет собрана во всей красоте этих качеств, наш 
народ удостоится поднять наш мир на более высокую ступень, где 
свет Творца ощущается с новой силой.  

Ле-илуй нешама Хася Нехама бат Лейб. 

Счастливого пути!  

Юдит Аккерман 

Петах Тиква, Израиль 

Цель Эц Тамар 

Адам Ришон или теория Дарвина?  

К 
ак можно верить Торе если учёные 
предоставляют нам факты о 
пещерной жизни обезьяноподоб-
ных людей? Великий Адам никак 

не укладывается в их картину примитивиз-
ма того времени. Да и какого времени? 
Пяти миллионов лет?  

Ста, ста пятидесяти миллионов?  

Миллиардов?  

Разброс ученых по времени настолько 
гигантский, что понятно только то, что 
непонятно ничего.  

Давайте вместе сделаем попытку прояснить 
этот момент.  

На шестой день Творения был создан 
первый человек - Адам А-Ришон. Создан из 
праха земли, который Всевышний 
сформировал и "вдунул" в него душу.  

После греха первого человека, Всевышний 
"изгнал" его из Ган Эдена. Это не значит, что 
он "переместился" в другое место. Но 
уровень его души, как и уровень всего, что 
его окружало, стал ниже, грубее и 
материальнее.  

И если раньше, в Ган Эдене, ему не 
приходилось заботиться о пропитании, 
то попав в наш мир, человеку самому 
пришлось искать себе воду, еду, защищать-
ся от диких зверей, от холода, дождей, 
жары и придумывать многое, необходимое 
для элементарного проживания.  

Представьте себе первых людей из Ган 
Эдена, привыкших "жить на готовом" и 
попавших в этот мир, где никогда не было 
им подобных.  

И нельзя забывать при этом, что эти люди - 
духовные гиганты, относительно нас. Адам, 
который до греха напрямую разговаривал с 
Творцом и его прямые потомки.  

Жизнь в новых условиях после греха, 
требовала развития технологий - выплавки 
металлов, работы на земле, строительства 
домов, изготовления оружия.  

Развитие технологий в этих и многих других 
областях, продолжается по сей день.  

С одной стороны, оно жизненно важно, но с 
другой...  
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Несёт   в себе отдаление от источника - 
Творца.  

Поскольку с каждым новым открытием 
человек говорит: я сам добился этого, 
Творец тут ни при чем.  

Таким образом, человечество отдаляется от 
Творца. И духовно слабеет, грубеет и 
уменьшается.  Получается, что наш 
технологический прогресс взращивает 
материальность, но подавляет духовность 
внутри нас, внутри всего мира. Получается, 
что Эволюция материи действительно 
существует. Но одновременно с духовной 
деградацией общества.    

Но ведь технологии необходимы! Что же 
делать? 

Возможно, просто благодарить Творца за 
новые идеи, подаренные нам небом. И 
посвящать эти технологии служению 
Творцу.  

Ещё один вопрос - насчёт возраста земли. 
Когда речь идёт о миллионах или 
миллиардах лет (3, 5 или 125), то исследуют 
слои земли.  

При стандартном течении обстоятельств, 
возможно, почва и стала бы такой за 
миллионы лет.  

Но на земле был Потоп.  

И не только он, а и другие катаклизмы, 
которые не берутся учеными во внимание. 
А при таких условиях могут быть совершен-
но другие результаты и существованию 
земли может быть определено совершенно 
другое количество лет. 

Ученые- всего лишь люди. И теории людей 
ограничены, поскольку ограничен сам 
человеческий мозг.  

Но у Творца нет ограничений ни в чем. И 
Тора, которую Он нам дал -  истинная 
навечно, то есть не ограничена ни 
смыслом, ни силой, ни временем.  

Поэтому если ученые хотят доказать свои 
теории - пусть доказывают.  

А Торе, данной Творцом, не нужны 
доказательства. 

Тамар Антопольская  

Петах Тиква, Израиль 

 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Баранья лопатка с костью 

И нгредиенты: 

Лопатка баранья - 1 шт 

Гранатовый сок или кр. вино или овощной бульон - 3/4 ст  

Авокадовое масло или подсолнечное - 4 ст. л. (на оливковом НЕ 
готовим, используем только в холодном виде, на готовые блюда 

или на салаты) 

Финиковый сироп (мед) - 3 ст.л  

Дижонская горчица - 1/2 ст.л.  

Розмарин - 2 ветки  

Сушеный чеснок - 1 ч.л.  

Соль, перец 

П риготовление 

Перемешали все части маринада, залили им мясо и больше ему 
не мешаете. Часа 2-3, не меньше. А то и все 8-10. Помассажируйте и 
переверните для порядка. 

Духовку разогреваем на 160°С. добавляем к барашку всякие картошки-
морковки, головку чеснока. Поливаем овощи маринадом, его на дне 
формы на всех хватит. Накрываем все бумагой для запекания, потом 
фольгой и отправляем в печь на 2.5-3 часа. при низком огне, 160 С, в 
конце можно увеличить. По итогам, мясо изменит свой цвет, станет 
темнее, не бойтесь. Будет вкусно и невероятно ароматно! 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

Законы лашон а-ра 

Не злословьте о маленьких детях 

К 
атегорически запрещено говорить дурное о маленьких детях, 
если эти слова могут принести им вред или страдания. 

Маленький Миша - сирота; его усыновили чужие люди. Если 
пожаловаться на Мишу его новым родителям, дескать, у него 

дурное поведение, они призадумаются - стоило ли брать в свою тихую 
интеллигентную семью такого неугомонного малыша.  

Такой жалобой можно причинить ребенку непоправимое зло. Но если 
нами движет благородная цель помочь ему исправиться, надо быть 
предельно тактичным и осторожным, чтобы вместо пользы не 
причинить вреда. 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 
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Doctor Тора 

По усилиям награда 

С 
егодня мы поговорим о недельной главе «Лех Леха», 
которая описывает, как Всевышний сказал Аврааму оставить 
всё, что у него было, и идти в землю Кнаан. Давайте 
задумаемся, в чём состояла разница между Авраамом и 

Ноахом? Всевышний сказал Ноаху войти в ковчег, и он вошёл, но 
концептуально оставалась проблема. Есть ли отличие между 
Авраамом и Ноахом, и в чём оно заключается?  

Ноах сохранил весь мир, людей и животных по паре. Авраам же вёл 
проповедь только среди евреев. Во-первых, собственно Авраам и 
был первым евреем, других евреев, кроме его жены, тогда не было. В 
то время еврейство было немного другим, оно определялось тем, на 
каком духовном уровне находился человек. Но кого Ноах взял в 
ковчег? Только свою семью. Почему он так сделал? Потому что лишь 
члены его семьи верили во Всевышнего, хотя у Ноаха в семье тоже 
были проблемы с его сыном Шемом. Тем не менее в тот момент 
только они заслуживали того, чтобы спастись в ковчеге. А как же все 
остальные люди, которые были потоплены? Они не раскаялись, не 
соблюдали семь законов Ноаха и остались идолопоклонниками. 

Одна из первых, если не первая заповедь сынов Ноаха — верить в то, 
что есть один единый Всевышний. Однако это не означает, что сыны 
Ноаха должны соблюдать субботу и есть кошерную еду. Более того, в 
будущем все народы признают то, что есть единый Всевышний. Это 
не означает, что все люди автоматически станут евреями. Кто захочет, 
тот станет, но нам не нужно всех обращать в еврейство.  

Ноах строит ковчег сто двадцать лет. Он встаёт, молится, снова 
ложится спать и всё строит и строит. Какая продолжительность 
карьеры у среднего человека в наше время? Тридцать — сорок лет, а 
у Ноя карьера длится сто двадцать лет. В то время люди жили по-
другому, а в наше время столько никто уже не живёт. Все мы хотели 
бы жить сто двадцать лет, но люди редко живут так долго. Соседи 
спрашивали Ноаха: «Что ты делаешь?» «Ковчег строю», — отвечает 
он. «Зачем?» — «Будет Потоп». Ждать конца света — это во все 
времена популярно. А вдруг конец света будет, кто знает, однако 
Всевышний обещал, что в будущем Потопа не будет. Каждый год 
люди говорили, что сумасшедший Ноах продолжает строить свою 
коробку. Кто сказал Ноаху строить ковчег? Конечно, Всевышний. 

Ноах был пророком, он сто двадцать лет строил ковчег. Соседи над 
ним смеялись, но он продолжал его строить. При этом нужна 
большая сила воли, чтобы продолжать его строить. В последний 
момент, когда надо было войти в ковчег, Ноах не решался это 
сделать, но вошёл, потому что кипящая вода начала жечь ему пятки. 
Раши говорит: «Он верил и не верил». Ноах был праведником в своём 
поколении, он жил среди очень испорченных людей и сто двадцать 
лет строил ковчег изо дня в день. Он пророк, с которым Всевышний 
говорил напрямую, и при этом у Ноаха были сомнения. Казалось бы, 
если у тебя есть сомнения, зачем строить ковчег?  

Это доказывает, что у каждого из нас бывают сомнения. Ноах верил и 
не верил, и при этом Тора называет его праведным и цельным 
человеком. Раши отмечает, что ему было тяжело жить в окружении 
своего поколения, поэтому Ноах сделал всё, что Всевышний от него 
ожидал. Это, с одной стороны, а, с другой стороны, что Ноах делает в 
ковчеге? Работает.  

Он не только строил его сто двадцать лет, 
но и ухаживал за всеми животными в 
ковчеге.  

В Торе приводятся размеры ковчега, 
который был очень большим. Но каким бы 
большим он ни был, можно ли было 
вместить в него всех животных естествен-
ным путём? Только насекомых там был 
миллион видов, и их надо было кормить, 
например, нектаром. Спрашивается, как 
Ноах мог поймать насекомых? Оказывается, 
они пришли сами. 

Совершенно очевидно, что это являлось 
чудом. Миллион видов насекомых, сколько-
то видов разных паразитов, пьявок и так 
далее. И если они смогли в ковчеге как-то 
разместиться, то просуществовать в нём год 
тоже было чудом. Возникает вопрос, зачем 
Ноаху нужно было так тяжело работать, 
если всё равно всё являлось чудом? Почему 
нельзя было, например, чтобы Ноах с 
семьёй взлетел на облако вместе со всеми 
животными и там впал в сон, как первый 
человек, когда из него делали женщину? 
Заснул — и всё хорошо.  

Проснулся, Потоп закончен, Ноах слез бы с 
облака и пошёл бы строить свой новый дом. 
Зачем нужны были такие усилия? 
Получается, что на самом деле его усилия 
не играли значительной роли, если всё это 
было чудом. Более того, в Мидраше 
говорится, что в ковчеге Ноах буквально 
харкал кровью, так тяжело ему было. Для 
чего же всё это было надо? 

Очевидно, Всевышний хотел показать 
другим, что это серьёзное дело. Во-
первых, мы привыкли к тому, что чудо, 
когда рассекается море, стены Иерихона 
падают, манн выпадает и происходят 
египетские казни. Это чудо, которое 
называется «Нес ме-аль а-тева» — «Чудо 
выше природы», но есть и второе чудо под 
называнием «Нес бе-тох а-тева». Это чудо 
происходит в рамках законов природы. Мы 
говорим в молитве «Шмона эсре» «Чудеса, 
которые происходят с нами каждый день» 
по законам природы.  

В действительности всё наше существова-
ние, как считает Рамбан Нахманид, — это в 
некотором смысле чудо, просто мы к этому 
привыкли. У каждого из нас есть сердце, 
два лёгких, две почки и много других 
органов. Слава Б-гу, мы этого не замечаем, 
потому что всё работает, и это чудо, которое 
для нас очевидно. 
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Более того, мы ставим перед собой 
определённые задачи, прилагаем усилия, и 
в результате бывает, что всё осуществляет-
ся, а бывает, что и нет. Когда наши цели 
достигнуты, — это, на самом деле, помощь 
Всевышнего, но и нам надо приложить 
усилия. Когда мы делаем всё, что от нас 
зависит, это называется «иштадлут». Мы 
прилагаем усилия и создаём сосуд и 
возможность для этого чуда, так Всевыш-
ний устроил этот мир. Это первое 
объяснение огромного чуда, над которым 
Ноах так тяжело работал. И как только это 
стало выше его сил, Всевышний дал ему 
силы. Всевышний всем нам даёт силы и 
способности и хочет, чтобы мы их 
использовали. Как только это становится 
выше наших возможностей, Всевышний 
должен нам помочь. Мы ждём, мы 
рассчитываем на Него. Но если мы не 
прилагаем усилий, почему это должно 
происходить?  

Ноах строил ковчег и был пророком. 
Сколько же людей Ноаху удалось убедить в 
том, что будет Потоп? Никого не удалось 
убедить. Мы не знаем, возможно, сделать 
это было очень тяжело, потому что люди 
были настолько испорчены. Но в некоторых 
еврейских источниках можно найти 
критику, что Ноах недостаточно старался 
убедить людей в своей правоте. Он убедил 
только свою семью. Вполне вероятно 
предположить, что, если бы Ноах 
прикладывал все усилия, то за сто двадцать 
лет он убедил хотя бы одного человека.  

Как мы узнаём, что он не очень-то и 
старался? Нигде не сказано, что Ноах 
молился за других людей. Если вы хотите 
помочь другим, то вы должны молиться за 
них. Поэтому, например, в нашей молитве 
«Шмона эсре» мы молимся за весь 
еврейский народ. Более того, в некотором 
смысле мы молимся за всех людей. Мы 
говорим: «Коль басар» — «Вся плоть, все 
люди», ведь в итоге конечное избавление 
будет для всех. В Гемаре говорится, что 
личная молитва должна быть включена в 
молитву за всех людей.  

Ноах не достиг этого уровня, но мы не 
можем его осуждать, потому что не знаем, 
какая была в то время ситуация. Но факт 
остаётся фактом — он не достиг самого 
высокого уровня. Что Ноах делает в 
ковчеге? Он исправляет свои ошибки. Не 
потому, что по-другому нельзя, всё равно 
было чудо, что бы он ни делал. Несколько 

человек, которые находились в ковчеге, физически не могли 
накормить всех животных и миллион видов насекомых, а также 
запасти еду на целый год. Посмотрите, сколько в обычном зоопарке 
работает людей, а там собраны далеко не все виды животных. Ноах 
должен был так тяжело работать, чтобы исправить свою ошибку. Мы 
считаем, что Авраам исправил эту ошибку, он рассказал всему миру, 
что есть Всевышний. Этим он отличался от Ноаха.  

Теперь давайте вернёмся к главе «Лех Леха» и Аврааму. «И сказал 
Всевышний Аврааму: «Иди из своей земли, своей родины и дома отца 
твоего». «И сказано: «Ве-икаx Аврам эт Сарай ишто (он взял свою жену) 
ве-эт Лот бен аxив (и сына брата своего Лота) ве-эт коль реxушам ашер 
раxашо (и всё своё имущество) ве-эт а-нефеш ашер асу ве-Харан»-»И 
они взяли дословно всю душу». Имеется в виду все души, которые они 
сделали в Харане. Что это за души? Это люди, которых убедил Авраам. 
В чём было отличие Авраама от Ноаха даже до того, как он стал 
Авраамом, ведь раньше он был Аврамом? В том, что он убеждал 
людей. Есть замечательный Мидраш о том, почему написано «душа», а 
не «души». Как сказано дословно, «душу», в единственном числе, 
которую они сделали в Харане, потому что все они были как одна 
душа. Эти люди верили в единого Всевышнего, и у них было некое 
особое братство.  

Они были духовно объединены как одна душа. Существует даже 
мнение, что их было много, может быть, даже тысячи. Причём, они 
готовы были оставить всё, что имели, и пойти вместе с Авраамом 
непонятно куда, в землю Израиля. Раши считает: «Люди, которых они 
подводили в присутствие Шхины», то есть убеждали служить единому 
Всевышнему. Авраам рассказывал об этом мужчинам, а Сара 
рассказывала женщинам. В Торе говорится об этом, как будто они 
создали этих людей. Есть такое общее правило: если человек обучает 
Торе другого еврея, то считается, что он как будто его родил. Таким 
образом, Авраам отличался от Ноаха, потому что Авраам влиял на 
других людей и создал новые души. В этом была его огромная заслуга, 
ведь он помогал людям и сообщал им о Всевышнем. У Ноаха же 
вообще никого не было, потому что он не рассказывал о Всевышнем. 
Более того, речь идёт о тех людях, которые пошли с Авраамом, а ведь 
были и те, кто не мог пойти, но Авраам всё равно впечатлил их и 
заставил задуматься.  

Проблема заключается в следующем. Ноах жил в своём городе, его все 
знали и тем не менее он не смог никого, кроме своей семьи, убедить в 
том, что будет Потоп. В то же время Авраам, который пришёл на новое 
место и был там совершенно новым человеком, каким-то образом 
сумел убедить людей. В этом его огромная заслуга, но проблема 
заключается в том, что Авраам передал еврейство только одному 
поколению. Это значит, что его ученики не передали это своим детям. 
И здесь мы подходим к корню проблемы. Где вообще эти ученики, 
которых насчитывалось сотни человек, что с ними случилось? Их дети 
стали идолопоклонниками, и, очевидно, что и они сами потом стали 
поклоняться идолам. В Торе о них нигде больше не упоминается. Пока 
они следовали за Богом, они следовали за Авраамом.  

Существует мнение, что ученики, которых он взял на войну, как раз и 
были этими людьми. После смерти Авраама они нигде не упомянуты. 
Что случилось? Почему они не могли следовать за Ицхаком? Рав Хаим 
Ханoх считает, что они не могли пойти за Ицхаком, потому что он был 
совсем другим человеком. Если Авраам символизировал 
«хесед» (милосердие), то Ицхак символизировал «гвура» (мощь, 
самоотверженность). И эти люди не могли переключиться. Во-первых, 
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тяжело перестроиться из одной формы, к которой ты привык, на 
другую, даже если имеется в виду та же Тора, но уже другая форма 
лидерства. И, кроме того, это было новое место, и они, видимо, шли 
за Авраамом, который был неким огромным авторитетом. Все знали, 
как он спасся из горячей печи, как выступил против Нимрода, 
который фактически являлся королём древней супердержавы и 
особенным человеком. Факт остаётся фактом: все они ушли, и никто 
не остался евреем. Они сами ушли, или ушли их дети, но после 
смерти Авраама никого не осталось.  

 Возникает интересный вопрос, который хотелось бы обсудить: «В 
чём было отличие Авраама от Ноаха?» Отличие в том, что Авраам 
обращался к другим людям и рассказывал им о Всевышнем. 
Действительно, многие узнали о Всевышнем, но каким был 
результат? Все эти люди исчезли, в еврейском народе нет их и их 
потомков. В чём же тогда состоит заслуга Авраама, ведь результат не 
очень хороший. Авраам старался, рассказывал, привлекал людей, но 
в итоге они все исчезли по разным причинам. Результата в конечном 
итоге — ноль. У Авраама остался сын, и у Ноаха остались дети.  

Хочется отметить один интересный момент: в этом мире любая 
деловая активность оценивается по результату. Если Вы портной и 
шьёте костюмы, то Вам платят деньги за костюм.  

Если у Вас есть опыт, то Вы сошьёте костюм за три дня, а если нет, то 
за две недели, и работа будет идти намного тяжелей. Поэтому 
опытный портной зарабатывает больше денег, чем неопытный, ведь 
он шьёт быстрее и качественнее. Если взять один и тот же костюм, то 
неопытный портной сошьёт его за две недели и получит 200 
долларов, а опытный за три дня и тоже получит 200 долларов. 
Поэтому опытный профессионал за две недели получит больше 
денег, ведь каждые три дня он будет шить новый костюм.  

А неопытный портной будет работать тяжелее и получит меньше 
денег, потому что работать ему будет сложнее. В любой деятельности 
оценивается результат. В повседневном бизнесе человек получает 
деньги за результат, за то, что он сделал. И не важно, хирург это или 
водопроводчик, специалисту платят деньги за проделанную работу. 
Иногда могут возникать проблемы, и по объективным причинам 
результат получается не совсем такой, как хотелось бы, но, в 
принципе, за то, что человек делает, ему платят.  

Хафец Хаим считает, что Тора принципиально отличается от 
описанного процесса. Это единственная активность и единственная в 
мире вещь, где оплата происходит не по количественному результа-
ту, а по усилиям, которые человек в это вкладывает. Более того, в 
Мишне говорится: «Ты не можешь этого закончить». Стопроцентный 
результат невозможно получить, но, тем не менее, ты не можешь от 
этого отдалиться.  

Это весьма необычный подход. Например, если портной начинаю-
щий, и он знает, что такое костюм, но ещё не может его сшить, то 
лучше не начинать. Почему? Потратишь время, усилия и работу не 
закончишь, а, кроме того, можешь ещё и потерять деньги. Если 
молодой хирург понимает, что он не сможет сделать данную 
операцию, то ни в коем случае не надо её начинать, потому что он 
только навредит. Тора — это единственная область, где оплата 
происходит по усилиям, и стопроцентного результата достичь 
невозможно. Надо стараться, и каждый результат будет идти в 
положительном направлении, но он не всегда стопроцентный, в 
каких-то случаях может быть на девяносто девять процентов.  

Даже если мы называем кого-то знатоком 
Торы, то такого быть не может, так как Тора 
бесконечна. Этот еврей, возможно, 
находится на очень высоком уровне, но есть 
ещё бесконечное число уровней, которые 
он не знает. Казалось бы, зачем начинать 
изучать то, что невозможно выучить? Затем, 
что оценка будет зависеть от его усилий. И 
каждое действие, которое кажется нам 
небольшим изменением, может иметь 
очень большое значение, ведь это не 
работает, как портной и костюм, это совсем 
другой принцип.  

Поэтому величие Авраама было в том, что 
он делал то, что нужно было делать. Какой 
результат? Это во многом зависит от 
Всевышнего.  

В повседневной жизни иногда нам кажется, 
что мы приложили все усилия, а результата 
в духовной области меньше, чем мы 
думали, или вовсе нет. Но мы всё равно 
должны стараться изо всех сил, потому что 
результаты и награду за усилие, которое мы 
прилагаем, мы не можем контролировать 
на все сто процентов.  

Есть люди, которые не могут кардинально 
исправить ситуацию, но они прилагают 
усилия, чтобы её улучшить. Некоторые из 
них исправляют положение на тридцать 
процентов, другие на сорок и поднимаются 
выше. А бывают ситуации, когда исправля-
ют на сорок процентов и снова падают, 
снова исправляют и снова падают. Почему 
это происходит?  

Мы получаем награду за наши усилия. 
Конечно, надо стремиться, чтобы был 
результат, это замечательно, когда он есть. 
Результата иногда нет, потому что он не под 
нашим контролем. А когда результат 
появляется, то он почти всегда не на столько 
большой, на сколько хотелось бы, ведь не 
возможно достичь стопроцентного 
результата.  

Но, с другой стороны, не надо уклоняться, 
следует делать то, что можешь, и твоя 
награда будет по твоим заслугам. В Мишне 
говорится, что твой работодатель это 
увидит. Не волнуйся, всё учитывается, и ты 
получишь награду за все твои усилия.  

Каждый из нас появился в этом мире в 
неповторимой ситуации, в уникальном 
месте и времени, в котором и должен был 
появиться. Для его души, для его ситуации 
— это то, что было нужно.  
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Многие отчаиваются и перестают духовно расти, потому что 
сравнивают себя с другими людьми. Но так как не сравниваются 
результаты, а сравниваются усилия — это не всегда хорошо. Иногда 
это хорошо, потому что сказано, что каждый соревнуется с другим. В 
какой-то степени это правда, но, с другой стороны, если это слишком 
большая разница, то это может вызвать безразличие. Иногда человек 
считает, что он не сможет добиться результатов и не хочет прилагать 
усилия.  

С Торой это не так: каждый достигает результата на своём индивиду-
альном уровне, там, где он может что-то сделать.  

Всевышний не ожидает, что один человек достигнет результата 
другого.  

Во-первых, награда даётся по усилиям, а во-вторых, мы не знаем, 
каких именно результатов от нас ожидают. Поэтому каждый человек 
должен стараться в меру своих си и своей индивидуальной ситуации 
вносить те изменения, которые он может. И даже если вы пытались, а 
результаты оказались меньше, чем вы думали, вы всё равно получите 
награду за приложенные усилия. Может быть, вы оказались в такой 
ситуации, потому что нужно было приложить эти усилия. На самом 
деле, награда за усилия иногда увеличивается, ведь тяжело 
продолжать, если нет того, на что мы рассчитывали.  

И именно этого Всевышний от нас ожидает. Поэтому всем хочется 
пожелать приложить все возможные усилия и достичь того 
результата, к которому мы стремимся.  

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США  

Анализ новостей 

По пятам за Либерманом 

(13.10-21) Вчера на ежегодно проходящей в Иерусалиме конферен-
ции под эгидой газеты Jerusalem Post выступил Нафтали Беннет, с 
июня этого года возглавляющий правительство Израиля. 

Это выступление спровоцировало настоящий общественный скандал, 
ибо в нем присутствовали беспрецедентные для публич-
ных высказываний израильских политиков, а тем более — главы 
правительства, заявления об "излишнем политическом влиянии" 
отдельных групп израильского населения.  

Премьер-министр Израиля, в частности, 
сообщил слушателям, что весьма и весьма 
обеспокоен "излишним политическим 
влиянием" ультра-ортодоксальных евреев-
харедим (!). 

В правом лагере отмечают в данной связи, 
что весьма схожие с беннетовски-
ми заявления об "излишнем политическом 
влиянии евреев", как отмечают в правом 
лагере — хорошо знакомы всем по трагиче-
ским событиям новейшей истории.  

Возмущение в правом лагере вызвало и то обстоятельство, что 
Беннет (пафосно назвавший свою партию "Вправо" и до сих пор 
пытавшийся выдавать себя за правого политика), столь озабоченный 

"излишним политическим влиянием 
религиозных евреев-харедим", в своей речи 
выразил "радость" в связи с тем, что 
"существуют левые". 

Характерно, что мас-
штаб политического 

влияния харедим (учитывая, что левые и 
арабские партии сегодня контролируют 
возглавляемое Беннетом коалиционное 
правительство) — лидер партии "Ямина" 
предпочел не оценивать. Вероятно, чтобы 
не омрачать то радостное чувство, которое 
охватывает его, когда он видит в своем 
окружении представителей израильского 
левого лагеря. 

Напомним, что об "излишнем политиче-
ском влиянии" говорит человек, который, 
обманув собственных избирателей, стал, 
премьером, имея в своем распоряжении 6 
мандатов в Кнессете от партии "Ямина". В 
то время, как две политические силы, 
представляющие в Кнессете сефардских и 
ашкеназских религиозных евреев — 
партия ШАС и партийный блок "Яадут а-
Тора", в совокупности пользуются такой 
поддержкой избирателей, которая 
стабильно позволяет им направить в 
Кнессет 15-16 депутатов.  

Что при этом имеет в виду Беннет, говоря 
об "излишнем политическом влиянии" 
этой группы еврейских граждан? Что у нас 
слишком много религиозных евреев-
избирателей? Или — что пропорциональ-
ного числу избирателей парламентского 
присутствия еврейских религиозных 
партий — просто не должно быть? 

Впрочем, глупость и неуместность 
(особенно в устах лидера государства!) 
подобных заявлений — не отменяет 

вопрос: каков политический смысл и 
какова политическая цель этого 
скандального высказывания? 

Объявляя политическими 
"персонами нон-грата" всю 
ортодоксальную еврейскую общину 
Израиля, Беннет не может не 
понимать, что, таким образом, он 
окончательно разрывает связи с 
израильским право-религиозным 
лагерем.  

То есть само это заявление — доказатель-
ство краха этого деятеля в качестве 
правого политика. 

Опросы, сегодня все еще сулящие 
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Беннету сохранение и даже некоторое увеличение электоральной 
поддержки (6-8 мандатов), его, похоже, особо не воодушевляют. 

Беннет, судя по всему, после окончания срока каденции нынешнего 
кабинета — не без оснований ожидает полного электорального 
краха и своего исчезновения из израильской политической жизни. 
Такая ситуация (именно это когда-то уже произошло со стремитель-
но тающим электоратом партии Либермана "Наш дом — Израиль") 
— требует самых кардинальных мер, осуществление которых 
позволит "остаться на плаву и не утонуть". 

Мы — противники грубых выражений.  

Поэтому не будем в данном случае цитировать известную 
пословицу, указывающую на спасительный выход для тех, кого не 
смущает плохой запах, исходящий от него и его действий.  

Скажем только, что и лидер НДИ и лидер партии "Ямина" — не 
побрезговали возможностью временно остаться на плаву плохо 
пахнущим способом (см. на сайте материал "Год Либермана" — 
26.09.19) и, заплатив за это самую низменную цену. 

 В данном же случае, достаточно хорошо просматривающийся 
политический расчет Беннета состоит в том, чтобы обратиться за 
электоральной поддержкой к настроенной против "харедим" части 
избирателей, имеющейся, в том числе, и среди религиозных 
сионистов. 

Кроме того, заявление Беннета должны, разумеется, "оценить по 
достоинству" и светские левые и откровенно антисемитские "слои" 
избирателей, которые сегодня активно симпатизируют партии 
Либермана.  

В каком-то смысле, Беннет копирует "патент" лидера НДИ, 
нащупавшего электоральную "золотую жилу" ненависти к 
религиозным евреям, и эффективно и бессовестно ею воспользо-
вавшегося. Беннет претендует, по меньшей мере, на часть 
антиеврейского "электорального пирога", полученного таким 
способом Либерманом. 

И все же, мы, наверное, должны поблагодарить г-на 
Беннета за то, что своей очередной низостью, 

дополнившей беспрерывный поток его патологического вранья, он 
безошибочно сориентировал всех нас, над чем нужно работать 
сейчас и в будущем.  

Апелляция к определенным слоям, в том числе, в среде религиозных 
сионистов (к тем из них, кто уже давно болеет этой постыдной для 
религиозного еврея болезнью, которую можно назвать 
"антихаредимным синдромом") — ясно указывает на серьезную 
проблему, которую народу Израиля придется решать, чтобы 
развиваться и жить дальше.  

Низменность используемых Беннетом методов завоевания 
электората, когда приходится "черпать" электорат уже в грязи (если 
не сказать хуже) — тоже свидетельствует о том, что потенциал левых 
противников еврейского право-религиозного лагеря фактически 
исчерпан.  

К концу подходит и арсенал трюков и приемов мошеннического 
обмана избирателя, которым пользуются противники правого лагеря. 
Многократно обманутый избиратель при выборе объекта голосова-
ния постепенно обучается осторожности и мудрости.  

Число прохвостов, которые смогут в 
очередной раз успешно дурить голову 
еврейским гражданам Израиля — тоже не 
бесконечно. 

После "четырех генералов" во главе с 
Ганцем, а также после идущего "вправо" 
электорального шулера Беннета, - трудно 
представить нового актера в этом 
перманентном спектакле обмана 
избирателей. 

Впрочем, не будем пока проявлять 
излишний оптимизм. Наивность, политиче-
ское невежество, легкомыслие и пассив-
ность части правого лагеря, по-прежнему, 
представляют собой ощутимую угрозу 
победе правых в Израиле.  

Отметим лишь, что уже сейчас право-
религиозные партии имеют как минимум 53
-54 мест в Кнессете, что является устойчи-
вым большинством.  

Если общим числом депутатских мест не 
считать цифру 120. Как известно, в 
сегодняшнем Кнессете примерно 20 
депутатских мест в разных партиях лево-
арабского лагеря принадлежит арабскому 
электорату.  

Таким образом, ЕВРЕЙСКИЙ электорат уже 
давно в своем большинстве принадлежит к 
лагерю право-религиозному.  

Другое дело, что для победы на выборах, 
учитывая существующую политическую и 
парламентскую реальность, еврейскому 
правому большинству в Израиле требуется 
ещё и значительный дополнительный 
"коэффициент победы", нейтрализующий 
арабское присутствие в Кнессете. 

Что же касается именно еврейского 
политического спектра, то общая электо-
ральная сила трёх светских левых партий - 
Аводы, МЕРЕЦа и либермановской НДИ, - 
сегодня примерно равна 20 мандатам.  

Что весьма и весьма скромно, учитывая, что 
в Израиле бывали времена, когда светский 
левый лагерь был представлен 60 
мандатами и более. 

Эта тенденция неумолима к левым. Ни 
грязью, ни обманом ее, в долгосрочной 
перспективе, победить не получится.  

Другие аналитические статьи Вы 
можете найти по ссылке:  

http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=09-19/26.htm
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Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Давайте с вами поговорим о том , кто же все – таки был первым евреем. 

Конечно же ,это Авраам –потомок сына Ноаха -Шема.  

Правда, немного трудно разобраться , ведь прошло целых десять поколений людей после Потопа ,пока не 
появился Аврам.  

Именно ,он первым признал Все-вышнего и подвергся десяти испытаниям за свою веру. . 

Глава Лех Леха начинается с приказа Все-вышнего Авраму оставить родной дом. 

-Уйди из страны, где родился и рос, 

- Оставь землю предков, не лей горьких слез. 

-Из дома отца поскорей уходи . 

В страну, где прекрасное ждет впереди… 

-Ты станешь великим народом.  

И Я возвеличу тебя. 

-Благословеньем ты будешь для тех, кто полюбит тебя… 

-А кто притеснять тебя станет –не будет удачи тому. 

-Потомкам даю я заданье –знаньем рассеивать тьму! 

Вот так начинаются странствия Аврама  

И его жены Сарай.  

Да – да, я не ошиблась, 

Их звали, действительно, так.  

А когда и при каких обстоятельствах они получили свои новые имена, вы сможете узнать, прочитав 
нашу недельную главу . 

Желаю удачи ! 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 
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Н а нашем листе Талмуд продолжает углубляться в анализ особенностей работ, которые производятся в 
Храме в Йом Кипур. 

Возьмем, например, воскурение кеторет (специальный набор ароматных трав: благовония), которое 
рассеивает духовную нечистоту в мире. 

Как совершалась эта работа в обычные дни года? 

Коэн-гадоль брал довольно тяжелую серебряную или золотую лопатку, поднимался на мизбеах (в приблизитель-
ном переводе - жертвенник), извлекал угли, брал кеторет и входил в Кодеш Кодашим (Святая Святых - см. на 

сайте планировку Храма). 

В Йом Кипур он использовал лишь золотую, легкую лопатку, которая изготавливалась из тонкого золотого листа. 

В Йом Кипур коэн-гадоль воскуривал больше кеторет, чем в обычные дни. И травы этих благовоний для Йом Кипура растирали тщательнее. 

Откуда известно, - спрашивает Талмуд, - что кеторет для Йом Кипура растирали особенным образом, не так, как в другие дни? 

И отвечая на свой вопрос, цитирует фрагмент из Торы, в котором написано: «…И возьмет (Аарон) полные пригоршни кеторет травяных 
тонких…» (Ваикра, гл. 16, ст. 12). 

Но ведь и раньше было сказано: «И сказал Всевышний Моше - возьми… благовоний… и сделаешь ты кеторет… и разотрешь его тон-
ко…» (Шемот, гл. 30, ст. 34-36). 

Поскольку в Торе не бывает не только «лишних» слов, но даже - «лишних» знаков, этот «повтор» не следует воспринимать, как 
«дополнительное напоминание». В нем обязательно скрыт более глубокий смысл. 

Проанализировав оба отрывка, Учителя приходят к выводу, что во втором случае (когда речь идет о Йом Кипуре) Тора дает указание - в этот 
особый, единственный в году день травы нужно растирать тоньше обычного. 

Во все дни года коэны поднимаются на мизбеах по восточной стороне пандуса (на иврите - кевеш), а спускаются - по западной. Поднявшись 
по пандусу на мизбеах, коэн должен повернуться направо. Кстати, все повороты делались в правую сторону, ибо она символизирует хесед - 
милосердие. 

Выбор такого «маршрута» имеет свое объяснение: если бы коэн поднялся на мизбеах с запада, потом, чтобы спуститься, ему пришлось бы 
пересечь кевеш (его ширина 16 амот, т.е. примерно 8 м). Однако без особой надобности пересекать кевеш не стоило - это считалось 
проявлением неуважения к «жертвеннику». 

В Йом Кипур «маршрут» менялся. Коэн-гадоль поднимался и спускался по самому центру кевеша. Это действие символизировало уважение 
к главному коэну и любовь Всевышнего к народу Израиля. В Йом Кипур коэн-гадоль ведет себя в Храме как сын в доме отца. 

В обычные дни года коэн-гадоль омывает руки и ноги, используя медный умывальник. Как написано: «И сказал Всевышний Моше… 
сделаешь ты умывальник медный… для омовения и поставишь его между шатром назначенным и мизбеахом, и нальешь в него воды, и будут 
омывать Аарон и сыновья его… руки и ноги перед тем, как войти в шатер назначенный… И будет это законом вечным ему (Аарону) и его 
потомству в поколениях» (Шемот, гл. 30, ст. 17-21). В Йом Кипур коэн-гадоль омывал руки и ноги из специального золотого сосуда. 

Кроме того, в Йом Кипур на внешний медный мизбеах укладывали больше дров, чем обычно. 

В обычные дни года, чтобы исполнить заповедь правильно, - говорит Раби Меир (один из крупнейших Учителей Мишны; 2-й век), - на 
внешний мизбеах укладывали четыре вязанки дров, в Йом Кипур - пять. Раби Йоси (великий Учитель Мишны; 2-й век) усматривает здесь 
иную грань Истины. В течение года, - говорит он, - на мизбеах укладывали по три вязанки, а в Йом Кипур - четыре. 

Чтобы правильно выполнить заповедь, - вносит свое уточнение раби Иегуда (великий Учитель Мишны, 2-й век), - в обычные дни достаточно 
уложить на мизбеах две вязанки дров, в Йом Кипур нужны - три. 

Сколько же вязанок было на мизбеахе? 

Чтобы в этом разобраться, Талмуд поясняет, как использовались вязанки дров. 

На одной из них воскуривали органы и внутренний жир корбанот (приношений в Храме). Из другой - разжигая ее, брали угли для 
воскурения кеторет. Из третьей, которую укладывали только в Йом Кипур, брали угли для воскурения кеторет в Кодеш Кодашим (Святая 
Святых). Такие подсчеты ведет раби Иегуда. 

По расчетам раби Йоси, в обычные дни третий костер служил для того, чтобы из него брать огонь, если огонь в первом - погаснет. 

Принимая позицию раби Йоси, раби Меир добавляет к трем поленницам в обычные дни - еще одну, которая нужна для того, чтобы 
воскуривать органы и внутренний жир корбанот, если они не сгорели с предыдущего вечера. Все высказавшиеся по этому поводу Учителя 
сходятся на том, что в Йом Кипур разжигали специальный дополнительный костер, из которого брали угли для воскурения кеторет в Кодеш 
Кодашим, а в обычные дни укладывали, как минимум, две поленницы. Об этом в Торе говорится: «И сказал Всевышний Моше… заповедай 
Аарону и сыновьям его… это закон ола (всесожжения, символизирует тотальную близость к Творцу, в знак чего туша животного сжигается 
полностью)… - на костре на мизбеахе всю ночь до утра огонь мизбеаха горит в нем…» (Ваикра, гл. 6, ст. 12). 

Слова «на костре на мизбеахе всю ночь…» подразумевают первую, большую поленницу. Вторая, малая, из которой берут угли для 
воскурения кеторет, обозначена словами: «огонь мизбеаха горит в нем». 

Мы не раз говорили о том, что многое и в современном мире исторически восходит к Торе. «Вечный огонь», очевидно - из этого ряда. 
Заповедал Всевышний: «Огонь постоянный пусть горит на мизбеахе, не гаси (его)» (Ваикра, гл. 6, ст. 6). 

О связанных с этим законах поговорим в следующем обзоре. 
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